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К О Л О Н К А
Г Л А В Н О Г О

Р Е Д А К Т О Р А

Рано или поздно каждый студент задается 
вопросом: что его ждет за порогом уни-
верситета? Как не потеряться и найти свое 
истинное призвание?

Мир меняется невероятно быстро. Новые 
технологии и искусственный интеллект 
— уже неотъемлемая часть нашей жизни. 
Восхождение по карьерной лестнице ста-
ло довольно трудным путешествием по 
сравнению с тем, что было 20 и даже 10 
лет назад. Все ниши заняты, траектория 
профессионального развития перестала 
быть очевидной, конкуренция жесткая, а 
будущее туманно. 

Меняется и работа юриста, это неизбежно. 
И, как всегда, есть две стороны медали. 
С одной стороны, развитие ИИ — это угро-
за для тех, кто не готов адаптироваться к 
новым условиям. С другой, это огромный 
шанс для тех, кто готов перестроиться и 
начать использовать новые технологии в 
своей работе.

Таким образом, перед нами возникают не 
только новые вызовы, но и огромные пер-
спективы. Нам важно научиться сотрудни-
чать с ИИ и использовать его с умом, толь-
ко так мы сможем достичь успеха. 

Не стоит бояться. Перед нами — увлека-
тельное и динамичное путешествие в бу-
дущее юридической профессии. Следует 
чаще выходить из зоны комфорта, быть 
открытым для новых возможностей, раз-
виваться и никогда не сдаваться. А самое 
главное — помнить, что все мы — одна 
большая юридическая семья, которая 
должна оставаться вместе и отважно при-
нимать вызовы новой реальности.

Элина Горохова, 
главный редактор 
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ЛЮБОВЬ И ПРАВО:  
СЕМЬИ ЮРИСТОВ  

Как они уживаются вместе? Как эти пары 
сочетают профессиональную жизнь и личные 

отношения? Узнайте из их историй.

VERBA LEGAL: НОВАЯ 
ЮРИДИЧЕСКАЯ ФИРМА  

Интервью с Александром Пановым  
и Татьяной Невеевой

ТЕМА НОМЕРА: ИСКУССТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ И ПРАВО  

Сможет ли ИИ захватить юридический  
мир и лишить юристов работы? 

АКАДЕМИЧЕСКИЕ ВАМПИРЫ: 
СПЕЦИАЛЬНОЕ РАССЛЕДОВАНИЕ    

Как преподаватели списывают  
у студентов
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д.ю.н., профессор, заведующий кафедрой 
трудового права ЮФ МГУ

Александр Михайлович 
Куренной

Почему вы решили стать юристом?
Из  гуманитариев у  меня в  семье 

была мама, а я сначала вообще учился 
в техникуме легкой промышленности. 
Потом — армия. Я воспринял призыв 
как избавление от работы в текстильной 
промышленности.

Служил я  в  Москве. Тут все было 
близко — отправился в увольнительную 
и ходил по факультетам МГУ, со всеми 
разговаривал. А потом произошла уди-
вительная вещь. Библиотека воинской 
части выписывала Бюллетени Верховных 
Судов СССР и РСФСР. Я ими зачитывался. 
Тогда я понял, что право это мое. Я себя 
готовил, честно говоря, к судебной ра-
боте и даже был судьей 4 года, точнее 
народным заседателем. В начале своего 
юридического пути я хотел быть судьей.

Вы были народным заседателем. 
Не пересекались ли вы с Михаилом 
Константиновичем Треушниковым — 
он ведь тоже был судьёй?

Он был судьей не в Москве… Но он 
всегда помогал мне, давал подработки. 

Наши кафедры всегда близко сотрудни-
чали. У нас была не такая большая разни-
ца в возрасте. Я был начальником курса 
у его дочери. Вообще тогда начальники 
курса были закреплены за студентами 
на все время обучения, и потому я очень 
хорошо знал студентов, с некоторыми 
мы общаемся до сих пор.

Какая отрасль права вас больше 
всего интересовала в студенческие 
годы?

Все было как у всех — на 1 курсе те-
ория, на 2 курсе гражданское право. 
Я  писал курсовую по  гражданскому 
праву у Сергея Михайловича Корнее-
ва, я до сих пор помню, как защищал 
курсовую за чашкой чая, у него дома. 
Он проводил занятия кружка у  себя 
дома, позвал 10 студентов, я подгото-
вил какой‑то доклад, и мы, конечно, 
были в него влюблены. А потом настал 
3 курс, трудовое право, его преподавал 
фронтовик Н. Г. Морозов и он увел 8 че-
ловек из группы на трудовое право. Ну 
и что представляло гражданское право 
тогда? Это была купля‑продажа пиджака 
в магазине, а трудовое тогда нам пока-
залось более практичным. В то время 
у 80 % студентов уже были минимум 
с 2 годами трудового стажа, когда я за-
кончил факультет, мне было уже 27, 
и я мог пойти судьей работать. Поэто-
му мы исходили из практических сооб-
ражений, у меня была трудовая книжка 
с 17 лет, я имел приличный трудовой 
стаж и все это, с учетом влияния моего 
семинариста Н. Г. Морозова, повлияло 
на то, что я оказался на трудовом праве. 
Я пробовал все сферы, я не потомствен-
ный юрист и я пытался пощупать и уз-
нать все. Но все‑таки я выбрал кафедру 
трудового права.

Какие отрасли права были самыми 
престижными в ваше время?

Популярно было уголовно‑правовое 
направление. Сейчас наших ребят почти 
не берут ни в следствие, ни в прокурату-
ру, а тогда было персональное распре-

Александр Михайлович Куренной 
О ТРУДОВОМ ПРАВЕ, СПОРТЕ  

И ЮРФАКЕ МГ У

ЭЛИНА ГОРОХОВА 
2 курс магистратуры 

ЮФ МГУ

ЛЕОНИД ФИЛОНОВ 
2 курс магистратуры 

ЮФ МГУ

ГЛЕБ  
ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ  

аспирант кафедры 
предпринимательского  

права 
ЮФ МГУ
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деление, не было выбора как сей-
час. Примерно пропорционально 
распределялись студентов по на-
правлениям, а потом они пример-
но так же устраивались на работу. 
У многих было желание остаться 
в Москве, поэтому многие с уголов-
ного профиля шли в милицию. Су-
дейская работа была под Москвой, 
но там давали квартиры и дру-
гие хорошие условия. Но раньше 
не было дисбаланса по числу сту-
дентов на кафедрах. Особой кон-
куренции не было.

Я получал именную Ленинскую 
стипендию, и у меня не было жест-
кой необходимости искать работу. 
Но летом мы все ехали работать 
в стройотрядах по всей стране!

Каким идеям и  ценностям 
учит трудовое право?

Трудовое право учит труду. Учит 
уважению к труду. Не так давно 
я выступал перед первокурсниками, 
и сказал «надо пахать». Современные 
студенты не всегда умеют пахать. 

То есть нужно не просто «работать», 
а именно «пахать», вот этому учит, 
в том числе, трудовое право. Но пра-
во само по себе только регулирует 
какие‑то общественные отношения, 
где наемный труд.

Если бы я делал татуировку, я бы 
у себя на руке написал «труд сво-
боден» ст. 37 Конституции. Но если 
работника что‑то не устраивает, это 
одно, но важно понимать, что и у ра-
ботодателя есть свобода труда!

Право само по себе может мало 
чему научить, а вот процесс труда 
заставляет быть более дисциплини-
рованным. Хорошо если работа — это 
и любимая работа. У меня именно 
так. В таком случае не замечаешь 
ни часов, ни лет. И на деньги тоже 
внимания не обращаешь. У нас почти 
все преподаватели на факультете — 
это не просто теоретики, но они же 
и практики. Это позволяет держать 
руку на пульсе отрасли, а во‑вторых, 
это способ зарабатывать, почему нет.

Трудовое право — это труд.
Говоря про  уголовное право, 

у  них клиентов не  много — 5 % 
населения максимум. А у специ-
алистов по трудовому праву 80 % 
населения — наемные работники! 
А еще работодатели, интересы ко-
торых мы тоже представляем. Тут 
нельзя сказать, что  я  выступаю 
только за одних или других, я экс-
перт, если есть интересное дело, 
то я за него берусь. Если позиции 
нет, то я как врач говорю — нет пер-
спектив успешно судиться. Я за лю-
бые деньги не буду ходить в суд, 
чтобы там заведомо проигрывать.

Экспертами не  становятся 
за один день. Как вы вообще 
видите путь экспертизы?

Начну с банальностей, сейчас 
у всех гаджеты и в библиотеке нет 
студентов. Когда я был студентом 
я ездил в Ленинскую библиотеку 
и читал всякую литературу, не толь-
ко по истории и по праву. Сейчас 
чтобы найти судебную практи-
ку есть «Консультант», «Гарант», 
а раньше нужно было огромный 
объем материала прочитать.

Однажды я  был в  Ярославле 
на форуме, посвященном Л. С. Талю, 
одному из отцов трудового пра-
ва, который сыграл важную роль 
в жизни нашей кафедры. А лет 5 
назад к нам в аспирантуру посту-
пал студент, которого мы спросили, 
кто такой Таль. Он ответил, что это 
чемпион мира по шахматам…

Сначала важен опыт книжный, 
потом личный опыт консультиро-
вания, потом опыт в суде, а потом 
уже непосредственно опыт работы 

Мой 
семинарист 
Н.Г. Морозов 
повлиял  
на то, что  
я оказался  
на трудовом 
праве

Право само по себе может мало 
чему научить, а вот процесс 
труда заставляет быть более 
дисциплинированным

Сборная Юрфака МГУ по баскетболу, 1972
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экспертом. Вот без лишней скром-
ности скажу, что я и ряд моих коллег 
работали 9 лет в разных рабочих 
группах по созданию Трудового ко-
декса, это тоже опыт экспертный, 
в том числе. Был и международный 
опыт. Это же не штангу поднимать, 
это мозги надо накачивать.

Что  вы думаете про  спорт 
в МГУ?

Кстати, по  поводу спорта. 
Не знаю, как сейчас, но раньше 
у нас были такие соревнования, на-
пример, первенство в МГУ по раз-
ным видам спорта. Я  баскетбо-
лист, играл с первого курса, и уже 
будучи преподавателем выступал 
за факультет. Был даже капитаном 
баскетбольной команды Юрфака. 
Было принципиально, как мы сы-
граем с физиками, химиками, так 
что «рубка» была будь здоров. Мак-
симум что мы занимали — 4 место, 
выше не поднимались.

Зато, я помню, когда мы поступи-
ли на первый курс, был такой тра-
диционный турнир — Кубок перво-
курсников по футболу, и в финал мы 
вышли с экономистами. Экономи-
стам сказали: «Ребята, если вы в фи-
нале победите, все едете в зимний 
лагерь отдыхать». А нам никто ни-
чего не сказал, счет был 4:0 в нашу 
пользу. Мало того, что мы на факуль-
тете «рубились», мы же еще ездили 
то в Тарту, то в Харьков, то в Москве 
проводился турнир среди юриди-
ческих институтов по трем видам 
спорта: баскетбол, волейбол, борь-
ба. В баскетболе мы не выигрывали, 
но вторые места занимали стабиль-
но.

Вообще видов спорта много, но, 
например, я просто не могу бе-
жать километр, десять, двадцать 
или  на лыжах. Мне важна игра, 
быстро меняющаяся ситуация и ко-
манда. Баскетбол учит командным 
отношениям, очень много дает 
в этом плане, как многие другие 
командные виды спорта. Но это 
не как в футболе, 90 минут игра-
ют — счет 0:0, а у нас счет 72:58, на-
пример. Потом и дружили многие 
годы, с кем играли.

Вы обучались в Англии?
В Англии я не обучался, я был 

там  на  стажировке в  фирме… 

Сначала к нам приехал парень 
оттуда, я в то время параллельно 
работал в Академии народного хо-
зяйства, был завкафедры, деканом 
факультета, и приехал оттуда До-
миник Сандерс1 на практику. Это 
было в начале 90‑х годов. А потом 
он выписал на стажировку сна-
чала Станислава, моего коллегу, 
потом меня в лондонскую фирму. 
Мы там по месяцу пожили, посмо-
трели, как работает английская 
юридическая фирма, безусловно, 
узнали много интересного, в то же 
время поняли, что мы тоже не лы-
ком шиты.

Повышение квалификации 9 не-
дель я проходил в школе бизнеса 
курсы для высшего управленческо-
го персонала. Там я научился и на-
чал раздавать презентации перед 
лекциями. С одной стороны, ны-

нешние студенты иногда меркан-
тильно к этому подходят. Однаж-
ды я проверку проводил, из одной 
группы не было ни одного человека, 
а у них как раз семинар после меня. 
Спрашиваю, в чем проблема, а один 
встает и говорит, что раз схемы 
дали, на лекции можно не ходить. 
Схема — это опорный конспект, 
с ним легче отследить ход мысли 
профессора. В этой школе я обучал-
ся уже будучи профессором, было 
интересно посмотреть методику, 
как они преподают, кое‑что по-
лезное мы оттуда взяли. Было 
много стажировок, так называе-
мый «научный туризм», но сказать, 
что я учился заграницей не могу.

Что еще вам дает преподава-
ние?

Эмоции. Я гуманитарий и сто-
ронник «ближнего боя». Мне 

1  Доминик Сандерс (Dominic Sanders) — партнер, основатель московского офиса юридической фирмы Linklaters
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не нужно просто читать лекции. 
Мне обязательно нужна реакция. 
Потому если у меня группа засы-
пает, я какую‑нибудь тему подбро-
шу, мы обсуждаем, идет научный 
бой.

Нельзя приходить к студентам, 
через губу что‑то рассказывать, 
показывать, какой ты умный. 
Я учу студентов участвовать в кон-
ференциях, чтобы получать опыт 
научного публичного выступле-
ния. Никто не убьет вас за ошибки, 
дерзайте.

Задача докладчика спровоциро-
вать обсуждение, показать пробле-
мы, которые есть в той или иной 
теме. Студенты часто высказывают 
неожиданные ходы, которые сам 
не придумаешь. Это взаимный об-
мен полезностями. Для этого нужно 
любить студентов. Пассивных сту-
дентов нет, любого можно «раско-
чегарить», а если не нравится — это 
другой вопрос.

Вот у меня друг детства, скуль-
птор Александр Смирнов, «Святая 
Татьяна» в музее — его работа. Он 
закончил Юрфак МГУ на год позже 
меня, я его сюда заманил. Закон-
чил нашу кафедру, работал в Ми-
нистерстве труда 10 лет, отвечал 
на письма трудящихся в юриди-
ческом отделе. Потом его позвала 
муза и теперь известный русский 
скульптор.

Университет дал мне мировоз-
зрение. Кем только наши бывшие 
студенты не работали: менедже-
рами, директорами. Один мой 
друг барменом ушел работать, 
но университетский менталитет 
у  него все  же остался. Конечно, 
есть те, кто попал случайно. Я вы-
бирал между философским, эко-
номическим, юридическим. Себя, 
например, я не могу представить 

политологом. Одни и те же люди 
сначала обсуждают футбол, потом 
выборы, дать им тему «Трудовое 
право», они точно также будут его 
обсуждать. Я живу по принципу: 
«Специалист подобен флюсу». Мы, 
юристы, очень узкопрофессиональ-
ные, и чем выше уровень, тем ты 
более узкопрофессионален. Юрист 
на маленьком заводе должен знать 
все. И ты не объяснишь работодате-
лю, что по земельному праву у тебя 
была тройка…

Кстати говоря о  династии, 
скажите, пожалуйста, а правда 
все‑таки вы хотели основать 
фирму «Куренной и сыновья»?

Да, я хотел создать фирму «Ку-
ренной и сыновья», но не сложи-
лось. Младший сын Николай сейчас 
адвокатом работает, жена у меня 
тоже адвокат, причем она у меня 
только трудовыми делами зани-
мается.

Это на факультете я профессор, 
а дома я помощник адвоката. При-
шел, прежде чем жена предложит 
покушать, говорит: «У меня к тебе 
вопрос…»

А Сергей, старший, который за-
кончил Юрфак, он работал в на-
логовой полиции, а потом ушел 
на  вольные хлеба, занимается, 
в частности, рисованием, альбомы 
издает.

Необязательно быть юри-
стом после окончания Юрфака. 
90 % бывших студентов остается 
в цеху, но кто‑то уходит, были 
люди, которые бросали факуль-
тет. «Ну, не мое», — бывает, на-
верное. Слава Богу, лучше понять 
сразу, чем потом мучиться всю 
жизнь.

Фирму не удалось создать, к со-
жалению, наверное, а может и нет. 

В конце концов, Татьяна Никола-
евна работает в 14 коллегии адво-
катов, Николай не помню точно 
в какой фирме работает.

Это неправильно, говорят, 
что супруги, дети одной специаль-
ности. На работе право, дома право. 
Наоборот, это очень здорово. Пото-
му что всегда есть что профессио-
нально обсудить. Мозговой штурм. 
У нас в семье все в порядке — чет-
веро внуков.

Ваше поколение не считает 
Первый Гум своим домом?

С трудом воспринимали, с одной 
стороны, вот, например, вы сидите 
в моем кабинете, напротив нас НОЦ 
и кафедра трудового права, за нами 
три кабинета. На Никитской было 
как две таких примерно две таких 
аудитории и две кафедры: трудовое 
и колхозное право. В одной комнате 
две кафедры, но как‑то жили.

Зато был свой корпус, это только 
Юрфак и больше никто. Когда мы 
переехали в Первый Гум появилось 
две комнаты, у каждой кафедры 
своя комната.

Это  же известный прикол 
про то, как декан подошёл к сту-
денту и спросил — почему вы кури-
те? Студент отвечает, мол, а вы во-
обще кто такой? Декан удивляется 
и заявляет «я декан юридического 
факультета!», на что молодой че-
ловек преспокойно отвечает «ну 
а я с исторического» и уходит.

Дело даже не  в  архитекту-
ре, атмосферы там не было, та-
кой как была там на Никитской. 
Вы понимаете, там как бы была 
коммуналка, но это коммуналка 
не врагов, это коммуналка еди-
номышленников. А в этом вроде 
площади больше и  как  бы уже 
квартира, но квартира в много-
квартирном доме, где никто ни-
кого не знает. Мы там так и не при-
жились. Для меня еще был плюс, 
что там рядом был спортзал. Когда 
я в 43 года начал носить очки, я за-
кончил с баскетболом и перешел 
на большой теннис.

Расскажите, как в ваше время 
студенты готовились к семина-
рам?

Ну, как… Вашему поколению 
я завидую в некотором плане.

И вот мне запомнилось что 
это, и не наш судья который 
там сидит где-то далеко. 
Это и не американский судья, 
который сидит в мантии, а это 
третейский суд
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Во‑первых, те, кто хочет учить-
ся, они нас могут дать на форму 
в лед — по объему информации. 
Я иногда сознательно на лекции 
говорю: «да, вот было дело в Вер-
ховном суде где‑то в 2018 или 2019», 
фабулу дела рассказываю, а из зала 
записка «Александр Николаевич, 
13 августа 2018 года такой‑то но-
мер». А я‑то знаю, моя шпаргалка 
рядом лежит. Вот этого у нас раньше 
не было.

Мы когда раньше учились, самая 
ценная книга была комментарий 
к законодательству. Они у меня 
были все практически. Как  мы 
их доставали? Мы ходили на стан-
цию метро «Студенческая» магазин 
«Юридическая Книга», мы давали 
девочкам шоколадку, и они нам 
говорили, когда будет коммента-
рий. И комментарий у меня уже 
был, а у профессора еще не было. 
И я был круче профессора.

Это сейчас у меня все есть — низ-
кий поклон Консультанту, Гаранту 
за то, что они дают бесплатно этим 
пользоваться. Они этим факультету 
сильно помогают.

Как готовились к семинару? Са-
дились в малых группах и занима-
лись мозговым штурмом. Обычно 
расселяли по группам, жили вместе 
и готовились к семинарам.

Какое самое интересное дело 
было в вашей практике?

Дел интересных было много, хотя 
я не так часто практикую, особенно 
когда я стал членом Консультатив-
ного Совета Верховного суда. По-
этому и не очень прилично иногда 
ходить в суд, давить авторитетом 
экспертного совета.

Расскажу лучше про самое эк-
зотичное дело: я выступал в США 
в третейском суде по трудовому 
спору. Суть в следующем — граж-
данин России, генеральный дирек-
тор фирмы в Московской области 
увольнялся. На первый взгляд все 
хорошо, но баба Маня вписала ему 
в трудовую книжку, что он уволен 
по дискриминирующим основа-
ниям типа за утрату доверия. Так 
сначала предполагалось, но потом 
они договорились, что по соглаше-
нию сторон. Она это проворонила 
и написала вот эту формулировку. 
Казалось бы, какая американцам 

разница, но он хотел устроиться 
в банк. А согласно письму ЦБ, нель-
зя устраиваться на руководящие 
должности в банк с такой причиной 
увольнения.

И он к ним приходит: «Ребят, 
вы же помните, как мы расстались, 
ну давайте изменим», а те уперлись 
и отказались менять. Суд был, сви-
детельские показания — не будем 
менять трудовую книжку и  все. 
И в итоге так сложилось, что аме-
риканцы расстроились, закрыли 
фирму и  уехали в  Америку. Он 
тоже уехал в США, штат Иллинойс. 
Ему местные аборигены сказали, 
что надо судиться. Защита трудовой 
чести — для них это очень важно. 
Меня порекомендовали, я съездил 
в штаты за их счет естественно, 
выступил в суде. И вот мне запом-
нилось что это, и не наш судья ко-
торый там сидит где‑то далеко. Это 
и не американский судья, который 
сидит в мантии, а это третейский 
суд. Сидим, кофе пьем, беседуем.

И  вот арбитр  говорит: 
«В чем проблема?». Я ему объяс-
няю: «Понимаете ваша честь, вот 
эта запись она нарушает его тру-
довые права, защита трудовой че-
сти, он не мог устроиться на хоро-
шую работу. И вот посмотрите вы 
письмо Центрального банка есть 
поэтому поводу». И арбитры ре-
шили, что права гражданина были 
нарушены.

А так, знаете не столько дела 
мне запомнились, не столько за-
помнилась работа над Трудовым 
кодексом 9 лет. А вот полгода в ра-
бочей группе по разработке плену-

ма: Первый пленум четвертого года 
после Кодекса. Если вот Трудовой 
кодекс — это Минтруд, потом Пра-
вительство, потом Государственная 
Дума, везде так больше полити-
ки было. А здесь приходят судьи, 
вываливают мешками дела. Идет 
обобщение практики, нас реально 
спрашивали, Нашим мнением ре-
ально интересовались.

Как меня учили на первом курсе 
незабвенные мои теоретики — пра-
во должно базироваться на здравом 
смысле. Вот если правовая норма 
не содержит в себе здравый смысл, 
она работать не будет по опреде-
лению, либо она будет искажаться, 
либо нарушаться, а остальные будут 
глазки закрывать.

Это касается всего, начиная 
от  Конституции и до локально-
го нормативного правового акта, 
трудового договора. Если там нет 
здравого смысла, то не будет рабо-
тать эффективно. Недостаток юри-
дического образования в чем за-
ключается, мы не преподаем такой 
предмет как  нормотворчество. 
Причем не только у нас, а вообще 
ни в одном вузе. А это надо всем, 
ведь юристы не только применяют 
закон, юристы же и создают закон.

Какие книги вы читаете? Ка-
кое кино вам нравится?

Кино не смотрю, книги не читаю. 
Вся классика мной уже прочитана. 
Я пробовал слушать в машине ауди-
окниги. Вот «Онегина» прослушал 
с удовольствием. Но когда я поста-
вил «Историю государства россий-
ского» Карамзина, я понял, что это 
в машине слушать нельзя.
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В чем сила юридического фа-
культета по сравнению с други-
ми факультетами?

Сила, как известно, в правде. Во‑
вторых, мы работаем, как и врачи, 
чаще всего с болячками. Отсюда 
вот профессиональное и трепетное 
отношение к человеческой жизни. 
Это один из самых востребованных 
факультетов, который занимается 
реальной жизнью.

Я понимаю, что сидят два био-
лога, смотрят в окуляр и делят 
клетки какие‑то, у одного полу-
чилось, у второго нет. Один стал 
Нобелевским лауреатом, а вто-
рой нет, предположим. Челове-
ка не видят вообще. Политологи 
людей не видят. Экономисты — 
это наши коллеги. Есть кафедра 
экономики и труда мы с ней дру-
жим. Но экономисты за цифрами 
не видят людей. А трудовое право 
видит. И потом факультет относи-
тельно небольшой, это традиции. 
Не зря же у нас называется отчет 
«Традиции и развитие». Очень ем-
кое название.

На римском праве нам со-
ветовали читать Покровского, 
на правоохранительных орга-
нах — Головко. Что бы вы по-

советовали прочитать перед 
курсом трудового права?

Николай Григорьевич Алексан-
дров. Он заведовал кафедрой тру-
дового права, был профессором, 
читал лекции, писал научные труды 
и одновременно был дирижером 
театра оперетты.

Вот он почитал лекции потом 
пошел вечером — помузицировал. 
Я помню концерты художественной 
самодеятельности, когда сидели мы 
в зале, где сейчас Журфак, и на сцене 
выступали профессор Александров 
и Олег Емельянович Кутафин, тогда 
еще аспирант, играли на скрипках. 
«Трудовое правоотношение» — мо-
нография 1948 года, самая главная 
у профессора Александрова.

Если вас интересует именно экс-
курс в теорию, запомните фамилию 
Лушниковых — Андрей Михайлович 
и Марина Владимировна. У них есть 
двухтомники, например, «Трудовое 
право в лицах», про само развитие 
трудового права. И там не только то, 
что Александров был скрипачем, 
а про все то, что он написал, анализ 
дается, выдержки из ведущих работ.

Расскажите про взаимодей-
ствие со студентами за рамками 
учебного плана.

У меня принцип: я не прово-
жу консультации для отработок. 
Консультации — это не время от-
работок. Сегодня двое ребят были 
на конференции. Ради Бога, но вы 
тему пропустили и  у  вас будет 
лишний вопрос на зачете по ней. 
Я не могу тратить время консуль-
тации на какие‑то отработки, мы 
потом отдельно поговорим. Кон-
сультации для  того, чтобы мы 
с вами по литературе побеседовали, 
по какой‑то проблеме, которая вас 
заинтересовала. Вот для чего кон-
сультации, а таких приходов сейчас 
все меньше и меньше…

Это один из плюсов универси-
тета, между прочим, ведь никог-
да преподаватель университета 
не откажет в беседе. Хоть в ко-
ридоре, хоть в столовой иногда, 
сидишь, ребята подсаживаются, 
и начинаешь беседовать. Вот ког-
да мы были две кафедры в одном 
помещении и там было негде раз-
вернуться, и то находили место. 
А сейчас можно на кафедре, можно 
здесь можно вот в центре. Ради 
бога приходите, а приходят все 
меньше. Чаще пишут на электрон-
ную почту. Потому что все счита-
ют, что гаджеты могут заменить 
все. А это не так.

Беседуем на интересные темы с известными юристами, 
узнаём их отношение к праву, коллегам и просто жизни. 
Смотрите нас и помните, что юристы тоже люди!

Если хотите присоединиться к нашей команде, 
пишите в Telegram: @amolotnikov

Moscow Lawyers –
ВИДЕОКАНАЛ ПРО ЮРИСТОВ

Юристы тоже люди!
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Любовь и право:
семьи юристов

Ваш супруг (а) — юрист. 
Расскажите, как вы 
познакомились?

Голиченков  А. К.: Моя супру-
га — тоже юрист. Мы познакомились 
1 сентября 1959 года, когда пришли 
в 1‑й класс московской школы № 726. 
Знакомы так долго, что она давно уже 
тоже — юрист! Специализация — се-
мейное право: быть мамой наших де-
тей, бабушкой наших внуков, хозяйкой 
нашего дома, моей женой!

Шиткина И. С.: Мы познакомились 
ещё в школе — учились в одном классе. 
Состоим в браке с 1986 года.

Шерстобитов А. Е.: Да, моя жена 
юрист, окончила наш факультет 
в 1977 г. с отличием, более того, мы 
однокурсники. Думаю, что  ответ 
на вопрос напрашивается сам собой. 
Мы пять лет учились вместе в разных 
академических группах и группах 
специализации, а  потом еще три 
года в аспирантуре (но на разных 
кафедрах).

Познакомились мы, как и все сту-
денты нашего курса, на  занятиях 
еще на первом курсе в 1972 г. А вот 
поженились мы уже после окончания 
аспирантуры в 1982 г. Так что между 
«мы познакомились друг с другом» 
и «мы стали мужем и женой» у нас 
длинный, но безусловно счастливый 
путь.

Дюжева  О. А.: Мы познакоми-
лись в МГУ. Я училась в аспирантуре 
на кафедре гражданского права, а мой 
будущий муж был стажером из США. 
У нас был общий научный руководи-
тель — замечательная Анна Михай-
ловна Белякова.

Кондрацкий С.С.: Да, она тоже 
юрист, познакомились на  первом 

курсе Юрфака МГУ. Мы жили в общаге 
в ДСЯ вместе. Я жил с ее одногруппни-
ками, и на каком‑то из совместных 
дней рождений и познакомились. Об-
щей компанией ездили в Буревестник 
пару раз, и, со второго курса начали 
встречаться.

Губины Е. П. и А. А.:
Е. П.: Мы вместе учились на Юри-

дическом факультете.
А. А.: Учились в одной группе граж-

данского права последние два года, 
работали вместе в комсомольской 
организации.  

Е. П.: Мы обучались 5 лет — спе-
циалитет. Одновременно, конечно, 
тогда почти все студенты были чле-
нами комсомольской организации, 
где я был секретарем комитета, мы 
вместе работали. Она была моим за-
местителем и отвечала за сбор член-
ских взносов. В совместной работе 
мы познакомились и уже на пятном 
курсе, после того как сдали экзаме-
ны, сыграли свадьбу и поженились.

Насколько ваш 
правовой союз помогает 
профессиональному 
развитию?

Голиченков А. К.: На все сто! Союз 
и впрямь правовой: без малого 50 лет 
живем в законном браке, что безус-
ловно помогает профессиональному 
развитию каждого.

Я, например, поступил на Юрфак 
с четвертого захода, прошел все сту-
пенечки карьеры и уже почти девят-
надцать лет кряду декан факультета. 
Возможно такое без помощи жены?!

Она тоже постоянно развивает-
ся: недавно наконец‑то научилась 
печь мои любимые плюшки — раз-

ГОРОХОВА ЭЛИНА
2 курс магистратуры  

ЮФ МГУ

ДМИТРИЙ ФИЛАТОВ
2 курс магистратуры  

ЮФ МГУ
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умеется, при моей настоятельной 
поддержке!

Шиткина  И. С.: Негативного 
влияния муж совершенно точно 
не оказал! Мне кажется, вопрос даже 
не в профессии супругов, а в их вза-
имной поддержке, уважении друг 
к другу. У нас достаточно большой 
стаж супружеской жизни. К тому же, 
наш сын Андрей — тоже юрист. Он 
работает в компании DLA Piper (в на-
стоящее время — советник этой ком-
пании; занимается в основном ан-
глийским и американским правом). 
У нас семья юристов, но это не опре-
деляет климата в семье или отноше-
ния друг к другу. Профессионального 
соперничества между нами нет. Мо-
жет быть потому, что у нас разные 
сферы деятельности. Но скорее всего, 
потому что при нормальных отно-
шениях о соперничестве говорить 
не приходится. Мой муж создал все 
условия для моей научной, образо-
вательной деятельности, за что я ему 
очень благодарна.

Шерстобитов  А. Е.:  Знаете, 
я не очень уверен, что мы с супругой 
находимся в правовом союзе (ну разве 
что в семейно‑правовом), но общая 
профессия, безусловно, серьезно вли-
яет на наш супружеский союз.

Моя жена, которая по окончании 
аспирантуры некоторое время ра-
ботала, а потом и возглавляла коди-
фикационное бюро на юридическом 
факультете МГУ, вскоре после свадь-
бы ушла работать в практику (в юри-
дическую службу Госкомприроды 
СССР, Госкомспорта СССР, Минмаша 
СССР). Уверен, что вы отлично по-
нимаете, чем были наполнены наши 
вечера, когда после рабочего дня мы 
встречались дома. Профессиональ-
ных проблем для обсуждения всегда 
было много.

Так было и  тогда, когда она 
вернулась на преподавательскую 
работу в Академию народного хо-
зяйства при Правительстве (ныне 
РАНХиГС).

Вот вспомнился смешной слу-
чай: мы с супругой дома вечером 
до хрипоты спорим о том, как надо 
решать какой‑то практический во-
прос — конечно на кухне, где же 
еще? Все это зачарованно слушает 
наш старший сын. Каково же было 
наше изумление, когда, став сту-
дентом‑юристом, он сказал нам: 
«Вы так всегда интересно спорили 

по самым разным правовым вопро-
сам. Мог ли я подумать, что право 
окажется таким редкостным зануд-
ством?!».

Дюжева О. А.: Наш союз не столь-
ко помогает, сколько не мешает про-
фессиональному развитию. В семьях 
юристов (и наша семья не исключе-
ние) обычно присутствует понимание 
того, что работа — это святое. Никто 
ни на кого не обижается, если иной раз 
приходится работать сутками.

Кондрацкий С.С.: Помогает, по-
могает сильно. Изначально мы оба 
учились у А. Е. Молотникова пред-
принимательскому праву, но изуча-
ли разные области. Я начинал чисто 
с корпоративки, был внутренним 
корпоративным юристом. Потом 
мои интересы начали развиваться, 
изменяться — я хотел уйти в сферу 
ценных бумаг, и опыт жены как раз 
помог лучше узнать законодатель-
ство. А впоследствии уже я, в свою 
очередь, помог жене, когда она вы-
ходила из декрета: в 2020 году За-
кон о рынке ценных бумаг серьёзно 
изменили, ввели новые стандарты 
эмиссии — я помог ей разобраться 
в том, как закон стал работать в но-
вых условиях. Нам помогли наши 
знания.

Е. П.  Губин: Есть такие выра-
жения — «мир кино», «мир искус-
ства». Есть «мир права»: в этот мир 
включаются очень часто семейные 
отношения. Я изучал вопросы кор-
поративного права, и  оказалось, 
что семейные предприятия не так 
хороши, как  может показаться, 
да еще зависят от ряда факторов. 
Например, в Италии семейные пред-
приятия имеют замечательную репу-
тацию, особенно в малом и среднем 
бизнесе. Но в целом они не очень 
долго существуют, потому что, на-
верное, в рамках этих отношений 
всегда возникают какие‑то сложно-
сти, конфликты, и далеко не всегда 
семейные отношения проходят про-
верку бизнесом. Тем не менее союз 
людей, занимающихся общим делом, 
укрепляет отношения. Не только 
совместной жизнью, путешествия-
ми, но и обсуждением совместных 
правовых проблем. Самое главное — 
ощущение единых принципов, це-
лей, взглядов на жизнь, вера в спра-
ведливость. Мне представляется, 
что совместные отношения должны 
быть такими.

КСЕНИЯ СКОРОМОЛОВА
2 курс магистратуры  

ЮФ МГУ

ПАВЕЛ ЗАЙЦЕВ
2 курс магистратуры  

ЮФ МГУ
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А. А. Губина: Подписываюсь 
под каждым словом. На самом 
деле мы всю жизнь жили и совер-
шенно не думали о том, что наша 
семья зиждется на праве, суще-
ствует благодаря праву. Моя мама 
окончила Юридический факуль-
тет в 1944 году. У нас общий круг 
знакомых — очень много друзей 
из  университетской юности. 
Мы разговариваем друг с дру-
гом на одном языке. У нас один 
взгляд на мир с правовой точки 
зрения.

Губин Е. П.: Надо еще отме-
тить, что у нас юридическая се-
мья не только потому что мы оба 
юристы: наш сын тоже окончил 
юрфак. Он кандидат юридиче-
ских наук, долгое время работал 
адвокатом. Она — руководитель 
и управляющий партнер адвокат-
ского бюро «Губин и партнеры». 
Пытаюсь помогать тогда, когда 
это возможно. Все‑таки работа 
преподавателя вуза и работа ад-
воката — это разные профессии, 
и совершенно неверно полагать, 
что совмещать их легко.

Губина А. А.: На стыке науки 
и практики.

Возникала ли между 
вами конкуренция 
в академической 
или практической 
сфере?

Голиченков А. К.: Еще какая!
Обе дочери окончили наш фа-

культет — мое влияние! Не работали 
ни дня юристами, зато подарили 
нам троих внуков. Про «мелочи» 
(готовка и т. п.) я уж не говорю: стар-
шая, например, блестяще ведет дом 
и хозяйство в деревне, от гостей от-
боя нет — влияние жены!

Шерстобитов А. Е.: Я как‑то раз 
пошел читать лекцию в Акаде-
мию народного хозяйства вместо 
жены, потому что у нее пропал 
голос из‑за болезни, а отменять 
ее было уже просто поздно. Моя 
жена до сих пор читает мои опусы, 
и я с нетерпением жду ее «вердик-
та», не говоря уже о редакционных 
правках, о «пунтаксисе» и «синкту-
ации», как шутят в нашей среде.

Дюжева О. А.: Никогда не воз-
никала, поскольку у нас совершен-
но разная специализация. Но даже 
если бы трудились в одной обла-
сти, вряд ли соревновались. Мы 
привыкли друг другу помогать, 
а не конкурировать.

Кондрацкий С.С. : Конку-
ренции как таковой нет, но ино-
гда есть такое подстегивание в 
том плане, что у кого‑то какие‑то 
этапы карьеры быстрее разви-
ваются, успешно завершаются 
сложные проекты. Хочется до-
гнать, предложить на работе что 
то полезное. То есть появляется 
какой‑то стимул, спортивный 
интерес. В итоге все сводится 
к тому, что искренне радуемся 
успехам друг друга, поддержи-
ваем в трудные моменты.

А между вами 
случаются споры 
по правовым  
вопросам?

Голиченков  А. К.: Никогда! 
Спорить вообще, по правовым во-
просам, в частности, и за обеден-
ным столом, в особенности, — при-
знак образования без воспитания. 
Оно, — как говорил И. А. Ильин 
(выпускник Юрфака и великий 
русский философ), — есть дело 
ложное и опасное, создает чаще 
всего людей полуобразованных, 
самомнительных и заносчивых, 
тщеславных спорщиков…

А я, все‑таки, наш юрфак окон-
чил, где с воспитанием все в по-
рядке! Вы же знаете!

Шиткина И. С.: Наверное, наш 
возраст и стаж исключают глубокие 
неразрешимые дискуссии по про-
фессиональным вопросам. У нас 
могут быть разные точки зрения, 
но эти противоречия не являются 

непреодолимыми. Дискуссии у нас 
в основном с нашим сыном: он — 
представитель другого поколения 
со своим взглядом на жизнь. А мы 
с мужем вместе взрослели, полу-
чали образование. Наше мировоз-
зрение — общее, приобретенное 
в один момент. Критического не-
понимания у нас нет.

Дюжева О. А.: Больше обсуж-
даем, чем спорим.

Кондрацкий С.С.: Да, бывают, 
так как иногда по‑разному тол-
куем нормы и можем увлечься, 
но все разногласия остаются ис-
ключительно в рамках дискуссии. 
Если не забываем, то отслежива-
ем, как норма, бывшая предме-
том спора, в итоге применяется 
на практике.

Е. П. Губин: Конечно, потому 
что мы иногда смотрим с разных 
позиций на те или иные ситуации. 
Кто‑то смотрит исключительно 
с точки зрения судебной практики. 
Моя супруга, будучи адвокатом, 
смотрит с практической стороны. 
Я смотрю с теоретических подхо-
дов, и надо сказать, что не всегда, 
но часто это помогает убедиться, 
какой вариант правильный.

Есть ли у вас особенные 
«юридические» способы 
проводить свободное 
время? Например,
смотрите ли вы 
юридические
фильмы, 
обсуждаете ли новеллы 
законодательства?

Голиченков А. К.: Способы есть, 
времени нет! А в части названных 

Спорить вообще, по правовым 
вопросам в частности и за 

обеденным столом в особенности 
— признак образования без 

воспитания
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фильмов и новелл следуем совету про-
фессора Ф. Ф. Преображенского: «…
боже вас сохрани — не читайте до обе-
да советских газет…».

Шиткина И. С.: Я бы не сказала, 
что у нас есть совместный просмотр 
таких фильмов. Раньше, во время на-
шего обучения и в начале карьеры 
мечты любого юриста были связа-
ны с криминологией, с уголовным 
правом.

Тогда мы смотрели, например, 
сериал «Каменская», написанный 
по книге нашей коллеги Александры 
Марининой. Было видно, что книга 
и сценарий сериала написаны спе-
циалистом в области права. Сейчас 
времени на просмотр сериалов у нас 
нет. Однако интересные фильмы 
(и не только связанные с юриспру-
денцией) являются предметом наше-
го обсуждения. Например, мы вместе 
смотрели фильм «Адвокат дьявола», 
обсуждали его.

Шерстобитов А. Е.: Никаких осо-
бенных способов у нас нет, да я бо-
юсь, что их и быть не может. Мне 
кажется, что юридических фильмов, 
если не считать научно‑популяр-
ные, просто не существует. Но если 
Вы под ними понимаете детектив-
ный жанр, то, конечно, смотрим. 
Большого удовольствия, впрочем, 
по общему правилу не получаем. 
Действительно интересных и глу-
боких таких фильмов сейчас откро-
венно мало!

Что же касается обсуждения но-
велл в законодательстве, то при том 
объеме нормативного материала, 
который просто обрушивается 
на нас всех в последнее десятиле-
тие, обсуждаем очень значительные 
и важные с профессиональной точ-
ки зрения.

Дюжева О. А.: Новеллы в зако-
нодательстве, обсуждение законо-
проектов — постоянная тема наших 
разговоров. Кино мы очень любим, 
но «юридических фильмов» специ-
ально не смотрим.

Кондрацкий С.С.: Да, регулярно 
делимся правовыми новостями, об-
суждаем сложные вопросы из прак-
тики, помогаем друг другу советами. 
Что касается фильмов, то на волне 
популярности начинали смотреть 
сериал Suits, но в итоге так и не до-
смотрели — много времени забирала 
работа, а потом и обязанности моло-
дых родителей.

Е. П. и А. А. Губины:
Губина А. А.: Мы живем в деревне, 

и жизнь в музее‑заповеднике — это 
наш осознанный выбор. Сейчас он 
значительно преобразился, и  это 
часть наших интересов научных — 
каждые выходные мы находим вре-
мя, и ездим на экскурсии — в Зве-
нигород, в  Волоколамске, может, 
в Бородино. Есть тяга к осознанию 
закономерностей российской исто-
рии, истории человечества. А так 
я большой коллекционер — я соби-
раю фарфоровые чайники, их больше 
тысячи, я собираю куклы. Огромная 
библиотека. Очень любим путеше-
ствовать.

Губин Е. П.: Это, конечно, не озна-
чает, что мы всегда должны думать 
о праве. В мире столько всего ин-
тересного, и упускать возможность 
познать его нельзя. Юрист — это 
человек, который должен смотреть 
на мир широко, широко смотреть 
на право. В нашей жизни сегодня 
важно видеть принципиальные по-
ложения, видеть широко, рассма-
тривать с точки зрения принципов. 
Например, обсуждение новых кон-
цепций, таких как устойчивое раз-
витие, которые связаны и с охраной 
окружающей среды, и с развитием 
общества, и с развитием системы 
управления и  взаимоотношений 
между людьми. Но самое главное — 
у  каждого юриста должно быть 
острое ощущение чувства правды, 
чувства справедливости, и тогда это 
создает необходимую нравственную, 
духовную основу для развития лич-
ности и совершенствования отно-
шений.

Мы привыкли 
другу другу 

помогать, а не 
конкурировать

Юрист — 
это человек, 
который
должен 
смотреть на 
мир широко,
широко 
смотреть на 
право
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Михаил, с чего начался 
твой путь к МКА и между-
народных муткортах?

Это была череда удач-
ных совпадений. На первом 
курсе я выбрал темой кур-
совой работы третейские 
суды. На  втором курсе — 
писал по базовым вопро-
сам МКА у А. В. Асоскова. 
Случайно попал на раунд 
конкурса по международ-
ному арбитражу имени Виса 
(Willem C. Vis International 
Commercial Arbitration 
Moot), познакомился с ор-
ганизатором московского 
этапа конкурса Олесей Пе-
троль, которая посоветова-
ла пройти отбор в команду, 
что я и сделал.

Почему на первом кур-
се ты захотел погрузиться 
в эту тему?

На первом курсе я по-
нимал только то, что хочу 
заниматься частным правом. 
Предметов, связанных с частным правом, было очень 
мало, но в рамках курса по правоохранительным ор-
ганам был вопрос о третейских судах. Благодаря хоро-
шему английскому я мог изучать источники в области 
международного частного права (МЧП) в оригинале. 
Мне казалось, что там больше разнообразия, а вопросы 
обычно сложнее и интереснее. А после конкурса Виса 
я понял, что применить свои знания на практике можно 
в международной юридической фирме.

Но ведь МКА — это совсем не МЧП, скорее немного 
процессуальный срез?

В МКА многие вопросы связаны с МЧП, во многом 
потому что в МКА все основано на арбитражном со-
глашении, а арбитражное соглашение — это договор, 
к которому применимы соответствующие правила, 
например, о недействительности. В основном все мои 

работы были именно о част-
ноправовых вопросах, пото-
му что писать про процесс 
не  всегда так интересно: 
в арбитраже специально до-
статочно гибкое и «легкое» 
процессуальное регулиро-
вание, из‑за чего много тех-
нических вопросов, напри-
мер, как назначить арбитра, 
как провести слушание он-
лайн во время пандемии.

И  есть глубокие, более 
интересные вопросы, где 
можно сравнивать подход 
разных юрисдикций к од-
ному и  тому  же вопросу, 
например, действие арби-
тражного соглашения в от-
ношении третьего лица, ко-
торое его не подписывало, 
но как‑то участвует в сделке.

Получается, в  Кем-
бридж ты отправился 
углублять свои познания 
в МКА?
И да, и нет. В Кембридже, 

как ни смешно, у меня не было коммерческого арби-
тража. Некоторые университеты предлагают целевые 
программы, то есть у студентов там будет по десять 
предметов в сфере корпоративных финансов или между-
народного арбитража. Кембридж и Оксфорд работают 
не так: у них есть список примерно из тридцати курсов, 
из которых нужно выбрать четыре для изучения. Я оста-
новился на международном инвестиционном арбитра-
же, международных судебных процессах в английских 
государственных судах и двух курсах по английскому 
финансовому праву.

Выбрал эти смежные с МКА курсы, потому что мне 
было интереснее пройти то, чего я раньше не знал. Так, 
финансовое право — это очень частый «поставщик» 
интересных коммерческих споров в Англии. При этом 
английские суды часто используются для получения 
обеспечительных мер и в процессах, рассматриваемых 

ИВАН ЛУГОВСКОЙ 
2 курс магистратуры 

ЮФ МГУ 

Михаил Калинин 
О МУТКОРТАХ, ТОНКОСТЯХ УЧЕБЫ  
ЗА РУБЕЖОМ И КОНКУРЕНЦИИ 

Выпускник ЮФ МГУ 2016 года,  
юрист King & Spalding International LLP

Интервью

Михаил Калинин

Выпускник Юридического факультета МГУ, который весной 2021 года поступил в Университет 
Кембриджа и сейчас работает в сфере международного коммерческого арбитража (МКА).
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параллельно с арбитражными раз-
бирательствами. То есть в любом 
случае очень полезно.

После окончания Кембриджа, 
сопоставляя подходы к образова-
нию, некоторые традиции, куль-
туру учебных заведений, какие 
наиболее острые различия ты 
для себя выделяешь?

Многое зависит от преподава-
телей и от тебя самого: может по-
везти как в МГУ, так и в Кембридже 
и Оксфорде. Хотя последним легче 
находить хороших преподавателей, 
соответственно шансов, что тебе 
не  очень повезет в  этом плане, 
меньше.

В  остальном подход очень 
сильно отличается. В Кембридже 
от студентов ждут существенно 
больше самостоятельной работы. 
У меня было всего пять занятий 
в неделю — столько же, сколько 
в МГУ каждый день с понедель-
ника по  субботу. А  здесь всего 
пять занятий в  неделю, к  каж-
дому из  которых тебе дается 
огромный список для чтения. Ты 
читаешь по шесть‑восемь часов 
в день — и обдумываешь — кни-
ги, статьи и судебные решения, 
которые рекомендует профессор. 
И только потом вы это обсуждаете 
на семинарах, где большая часть 
группы подготовлена очень хоро-
шо, просто потому что времени 
на каждый предмет больше. Мне 
кажется, что такой акцент на са-
мостоятельном обучении — это 
один из двух самых существенных 
факторов различия.

Второй — это опора на письмен-
ные продукты. В течение года ты 
пишешь несколько эссе, которые 
могут быть обязательными или не-
обязательными, влиять или не вли-
ять на твою оценку — это зависит 
от программы обучения. Все экза-
мены также сдаются письменно: ты 
получаешь список вопросов, точ-
ную формулировку которых не зна-
ешь заранее. В России же у тебя есть 
список из 150 вопросов, три из них 
ты должен за 15 минут вспомнить 
и еще за 15 рассказать. Препода-
ватель тебя что‑то  спрашивает, 
ты что‑то помнишь, что‑то нет, 
еще что‑то он тебе подсказывает — 
в итоге твоя оценка определяется 
разговором с преподавателем и от-

ношением преподавателя к тебе 
лично.

Здесь это работает не так. Во‑
первых, ты не знаешь вопросы за-
ранее, но ты понимаешь перечень 
тем, которые ты изучал (допустим, 
10 тем по 2 семинара на каждую). 
Соответственно, ты понимаешь, 
что  у  тебя на  экзамене список 
из примерно 8 вопросов, то есть 
почти по каждой из тем. Из этих 
8 вопросов тебе нужно будет вы-
брать 3 и по каждому из них на-
писать эссе. Студент понимает, 
что  на  экзамене будут вопросы 
почти по всем блокам, которые 
изучали. Ты можешь сконцентри-
роваться на тех, которые тебе инте-
реснее, и подготовить — не 10, не 8, 
а 5. И потом из этих 5 один не по-
падется, еще один тебе не понра-
вится, а остальные 3 ты напишешь. 
Во‑вторых, экзамен не  просто 
письменный, но еще и аноним-
ный, то есть твоя оценка не зависит 
от того, насколько активно ты уча-
ствовал в семинарах или от других 
субъективных впечатлений препо-
давателя о тебе.

У нас, конечно, программа 
строится на работе с текстами 
законов и доктрины, средний 
студент мало способен на глу-
бокую аналитическую работу. 
Тебе не кажется это недостат-
ком российского образования 
или так и должно быть, может 
это континентальная система 
такая?

Я не думаю, что проблема в кон-
тинентальной системе. Я заполнил 
этот недостаток конкурсом Виса, 
где нужно целый год анализировать 
очень сложную задачу. Задачники, 
которые у нас есть на граждан-
ском праве и других предметах, 
к сожалению, достаточно баналь-
ные — то есть они заставляют тебя 
открыть учебник и кодекс, найти 
там ответ, но мало развивают кри-
тическое мышление.

В Кембридже на семинарах вы 
обсуждаете базовые принципы, 
что похоже на хороший семинар 
в МГУ: вы задаете вопросы, кото-
рые не поняли, вас могут спро-
сить что‑то в ответ, а если класс 
не может ответить, то преподава-
тель может дополнить, объяснить. 
Но в Кембридже еще есть «ворк-

шопы», и вот к ним уже препода-
ватель присылает большое коли-
чество сложных вопросов. Часть 
этих вопросов обсуждается устно, 
по некоторым нужно подготовить 
эссе, и эти вопросы действительно 
помогают развивать аналитическое 
мышление.

Первый тип вопросов — написать 
эссе на определенную тему. Такой 
вопрос может состоять из цитаты, 
например, «уставный капитал ком-
пании — это бессмысленная вещь 
и его нужно упразднить». В эссе 
студент должен показать три вещи: 
(а) знание права — требования к ка-
питалу такие‑то; (б) понимание 
аргументов «за» и «против»; и (в) 
основанное на первых двух пунк‑
тах свое собственное аргументи-
рованное мнение. Чтобы написать 
такое эссе необходимо вспомнить 
все, что ты читал на тему вопроса, 
систематизировать доктринальные 
точки зрения, сопоставить гарантии, 
которые предоставляет кому‑либо 
уставный капитал, с тем, насколько 
это требование иметь этот капитал 
затратно и  бюрократизировано, 
и на основании этого написать свой 
ответ в виде эссе.

Другой вариант — задача. Туда 
накручено очень много разных де-
талей, некоторые из них скрыты, 
и если ты недостаточно хорошо 
изучил курс, то просто не заме-
тишь. Студент должен понять, 
что  набор фактов, описанных 
в задаче, относится к конкрет-
ным нормам права, в чем‑то по-
хож на определенные судебные 
решения, но в каких‑то аспектах 
от них отличается. Все это нужно 
изложить и проанализировать, 
при этом аргументировав пози-
цию одной из сторон или «про-
консультировать» одну из сторон, 
отразив обе позиции.

За время каждого из четырех 
экзаменов я написал около 10—15 
страниц очень плотного текста 
(на компьютере), и в некоторых 
экзаменах сделал около 80 или 90 
ссылок на разные судебные реше-
ния и другие источники, то есть 
по 30 на каждый вопрос. Это ко-
нечно не та глубина, которую ты 
можешь воспроизвести на устном 
экзамене за 15 минут, даже если 
ты все эти источники запомнил 
и осознал.
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Правда ли, что в таких пре-
стижных университетах, как 
Кембридж, высока конкуренция?

Это действительно так. К при-
меру, в начале года нам пришло 
письмо от факультета: «Мы же-
лаем Вам успехов, но помните — 
если Вы были первым студентом 
на Вашем курсе, то люди, которые 
учатся с Вами, тоже были первыми 
или в первой десятке в своих вы-
пусках в своих странах».

В Кембридже почти нет людей, 
которым право не интересно, по-
скольку сюда достаточно сложно 
поступить, и в итоге поступают 
только самые мотивированные 
люди. Они активнее участвуют 
в семинарах, с ними интереснее 
обсуждать общие курсы в  сво-
бодное время, у них тоже можно 
чему‑то научиться, они мотивиру-
ют тебя учиться лучше.

Конкуренция проявляется 
и при поиске работы — она здесь 
очень велика и ведется со всем 
миром. В  Москве ты конкури-
руешь только с людьми из дру-
гих городов, которые переехали 
в столицу ради учебы и уже стали 
участниками московского рынка 
труда, а в Англии ты конкуриру-
ешь со всем миром.

 
Что ты можешь сказать про 

восприятие юридической про-
фессии в Англии? В России, 
например, она считается пре-
стижной и каждый год тысячи 
абитуриентов идут на юриди-
ческие факультеты.  

Я не думаю, что это сильно за-
висит от страны. Профессия юри-
ста в целом считается престижной, 
мне кажется, и в России, и в Англии, 
и в США. Другой вопрос — какого 
юриста и кого об этом спросить.

Я думаю, что в любой стране, 
в том числе и в Англии, есть люди, 
которые считают, что профессия 
юриста престижная, а есть люди, 
которые, например, сталкивались 
с каким‑то неудачным опытом. 
Есть и люди, у которых, вероятно, 
не очень хорошее образование, 
либо они придерживаются других 
взглядов и считают, что профес-
сия юриста не приносит пользы, 
как и «жадные» банки или круп-
ные корпорации. Я  бы не  стал 
обобщать.

С точки зрения юридического 
образования, в Англии есть одна 
интересная особенность: чтобы 
стать юристом вообще необяза-
тельно учиться на юриста. Здесь 
большое количество людей, кото-
рые получили образование на фа-
культетах химии, английской лите-
ратуры, истории, музыки и всего, 
что угодно, и работают в престиж-
ных юридических фирмах. Важным 
фактором считается то, что сотруд-
ник умеет искать и анализировать 
информацию.

Твоя профессия после окон-
чания Кембриджа развивается 
в Англии. Твое желание работать 
за рубежом связано с тем, что ты 
себя комфортнее ощущаешь 
в этой культуре или этот вариант 
интереснее с профессиональной 
точки зрения?

Сейчас я юрист King & Spalding 
International LLP в Лондоне, веду 
проекты по МКА и инвестицион-
ные арбитражи. Я себя одинаково 
комфортно ощущаю в некотором 
пузыре, который существует во-
круг юридических фирм и в Мо-
скве, и в Лондоне. Если я поеду 
куда‑то в Подмосковье или в не-
большой город в  Англии, то  я, 
наверное, буду ощущать себя 
в  одинаковой степени менее 
комфортно. Моя основная моти-
вация заключается скорее в том, 
что с одной стороны в Англии бо-
лее сложные и интересные проек-
ты, а с другой стороны тут более 
стабильный рынок, чем  в  Мо-
скве — экономика влияет на юри-
дический рынок.

Тебе двадцать пять лет и ты 
уже окончил один из лучших 
университетов мира, работа-
ешь за рубежом на постоянной 
основе. Многим это может по-
казаться чем‑то недосягаемым. 
Как ты для себя это объясняешь? 
Это стечение обстоятельств или 
ты считаешь, что у тебя юриди‑
ческий склад ума?  

Я это объясняю очень большим 
количеством факторов. Мне по-
везло, что у меня был хороший ан-
глийский в школе и что я учил его 
помимо школы на дополнительных 
курсах. Это мне помогло сначала 

попасть на конкурс Виса, а потом 
найти работу в одной из лучших 
юридических фирм. Без англий-
ского это сделать невозможно.

Но на мой взгляд главное — на-
стоящий интерес к тому, что я де-
лаю. Такой интерес — это не про-
сто абстрактное желание («Я хочу 
хорошо знать гражданское право»), 
это стремление анализировать 
и осознавать — а не просто заучи-
вать — нормы права. Когда я изучаю 
что‑то новое, я всегда задаю вопрос: 
«А почему вот так?». И если вы за-
даете себе этот вопрос, то вам ста-
новится, во‑первых, интереснее, 
а во‑вторых, вы развиваете свои 
аналитические навыки. Только так 
вы начинаете понимать, как право 
работает и к какому результату оно 
должно привести. Такое понимание 
сложнее забыть, но проще и эффек-
тивнее использовать для убедитель-
ной аргументации своей позиции.

И последнее, что нужно сказать — 
безусловно, есть существенный фак-
тор удачи. Но важно стараться и пра-
вильно ставить себе цели. Не ставить 
слишком амбициозные цели, которых 
вы не достигнете на этом этапе, а по-
том разочаруетесь в себе. И не ставить 
недостаточно амбициозные цели, ко-
торые вам не позволят развиваться. 
Если же правильно определить свои 
цели на ближайшие несколько лет 
и идти к ним, то рано или поздно 
вам встретятся нужные возможно-
сти — их можно будет назвать удачей, 
но они будут появляться.

Например, мне очень повез-
ло, что я попал на конкурс Виса. 
Но если бы я не попал на этот кон-
курс, наверное, я бы попал на дру-
гой. Потом мне повезло, когда ока-
залось, что Андрей Панов, который 
меня тренировал, искал младшего 
сотрудника в свою фирму и позвал 
меня — можно сказать, что в те-
чение всего конкурса я проходил 
очень продолжительное собеседо-
вание и, видимо, успешно его про-
шел. Но при этом после третьего 
курса у меня было еще три пред-
ложения от других фирм, две из ко-
торых были международными. Они 
были для меня менее интересны, 
но они были. Поэтому на каждом 
этапе будет важен фактор везения, 
но при должной расстановке целей 
и правильной мотивации все цели 
можно достичь.
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Подозрительные
лица

В  рамках Научно‑исследова-
тельского центра «Центр правовых 
исследований искусственного ин-
теллекта и цифровой экономики» 
Юридического факультета МГУ мы 
проводим исследования и обсуж-
дения со студентами и экспертами 
различных аспектов применения 
искусственного интеллекта. Разби-
раемся в технологии, особенностях 
разработки, этических и норматив-
ных требованиях к применению ИИ 
в различных сферах. Поэтому можно 
уверенно сказать, что ИИ применяет-
ся в юридической практике довольно 
широко. Также требуется юридиче-
ское сопровождение проектов, где 
так или иначе задействована техно-
логия искусственного интеллекта.

Так, многие юридические ком-
пании применяют методы искус-
ственного интеллекта для поиска 
и обработки информации, которая 

необходима для принятия решений. 
В первую очередь речь идет о том, 
что ИИ выполняет вспомогательную 
функцию: LegalTech — решения при-
меняются и в государственных сер-
висах, и на поисковых платформах, 
и в сервисах по проверке контраген-
та, в консалтинге для поиска и из-
влечения информации из больших 
массивов данных, автоматизации 
простых операций по заполнению 
документов, отслеживанию сро-
ков и фактов и т. д. Действительно, 
поиск, просмотр и извлечение гор 
юридической документации вряд ли 
может вдохновить на юридические 
подвиги. Тем более отрадно, что 44 % 
юридической работы можно было бы 
автоматизировать.1

Помимо поиска ИИ применяется 
и для более сложной юридической 
работы вроде составления страте-
гий, исковых заявлений, договоров 
и заключений. Здесь вступает в силу 
тяжелая артиллерия в виде генера-
тивного искусственного интеллек-
та. Недавнее резкое расширение 
возможностей языкового модели-
рования ИИ вызвало множество во-
просов о влиянии этих технологий 
на профессии и экономику в целом. 
Есть предупреждения о том, что про-
граммное обеспечение в  стиле 
ChatGPT с его «человеческим» язы-
ком может взять на себя большую 
часть юридической работы. У нового 

поколения ИИ есть свои недостатки, 
в частности, его склонность к «галлю-
цинациям» и любовь придумывать 
вещи, в том числе фальшивые ссылки 
на несуществующие юридические 
источники. Однако нельзя не при-
знать, что вопрос обучения такого 
рода программ — лишь вопрос вре-
мени.

Исследование, проведенное уче-
ными из Принстонского универси-
тета, Пенсильванского университе-
та и Нью‑Йоркского университета 
в 2023 г., пришло к выводу, что отрас-
лью, наиболее подверженной новому 
ИИ, были юридические услуги.2

Таким образом, современный 
профессионал уже не может обойтись 
без представления о том, как работа-
ет технология искусственного интел-
лекта в его сфере, какие возможности 
существуют для юридической прак-
тики. Поэтому я отношусь к тем пре-
подавателям, кто не возражает про-
тив применения искусственного 
интеллекта в работе над курсовыми 
и эссе уже во время учебы.

На мой взгляд, навыки, которые 
получает юрист при работе с разного 
рода программами, только увеличи-
вают его потенциал в профессио-
нальном плане. История с защитой 
диплома, написанного студентом 
гуманитарного направления с по-
мощью генеративного ИИ, показа-
ла, что ИИ не решит всех проблем 

Искусственный интеллект прочно вошел в нашу жизнь и это 
уже установленный факт. Юридическая профессия воспринимает 
многие новшества с большой неохотой; со всех сторон можно 
услышать возмущенные голоса тех, кто думает, что ИИ 
представляет угрозу профессии как таковой. Однако для того, 
чтобы защищать внедрение ИИ в юридические практики, 
или напротив — противостоять этому тренду, стоит сначала 
разобраться, как именно это работает.

ЮЛИЯ СЕРГЕЕВНА 
ХАРИТОНОВА 

д.ю.н., профессор кафедры 
предпринимательского 

права ЮФ МГУ

1 Hatzius J. The Potentially Large Effects of Artificial Intelligence on Economic Growth (Briggs/Kodnani) //Goldman Sachs. — 2023.
2 Felten E. W., Raj M. How will Language Modelers like ChatGPT Affect Occupations and Industries? How Will Language Modelers Like ChatGPT Affect Occupations and Industries? By Edward W. Felten, 

Manav Raj, Robert Seamans: SSRN. — 2023.

44 % 
юридической 
работы можно  
было бы 
автома-
тизировать
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Подозрительные
студента, если он не знает сферу ис-
следования.

Уже упомянутые галлюцинации, не-
обходимость создавать точные запро-
сы, корректировка запросов в режиме 
реального времени требует от студента 
как минимум понимания, какой ре-
зультат необходим. Можно сравнить 
такую работу с подготовкой шпаргалок 
или — в более продвинутом варианте 
с подготовкой к экзамену по системе 
«open book exam».3

Например, экспериментируя 
на семинаре, мы со студентами зада-
ли вопрос ChatGPT: «Каково влияние 
технологий ИИ на работу юристов?» 
И вот каким был ответ: «Искусствен-
ный интеллект (ИИ) играет все более 
значимую роль в юридической сфе-
ре, предоставляя новые возможности 
и вызывая трансформацию профес-
сии. Юридические исследования, 
занимающие десятилетия, теперь 
видят преимущества инструментов 
машинного обучения. ИИ не только 
ускоряет процессы, но и может из-
менить правила игры в юридической 
профессии. Армии младших юристов 
и помощников раньше требовалось 
много времени на классификацию 
и прочтение огромного количества 
документов, но с помощью ИИ эти 
задачи выполняются за считанные 
секунды. Он способен грамотно ре-
зюмировать документы и отвечать 
на конкретные исследовательские 
вопросы. Возможности ИИ посто-
янно расширяются, и в будущем он 
может даже составлять сложные юри-
дические документы и обеспечивать 
их логическую согласованность луч-
ше, чем люди. Однако, с появлением 
новых возможностей ИИ возникает 
необходимость быть осторожными 
в отношении получаемой инфор-
мации и ее источников. Несмотря 
на преимущества, ИИ может оши-
баться, и юристам следует тщательно 
проверять полученные данные перед 
принятием решений на основе них. 
Это особенно важно в юридической 
сфере, где неверные данные могут 
повлечь серьезные последствия.»

Хочется сказать, что даже ИИ по-
нимает, что он не сможет заменить 
юриста! Кстати, учитывая актуальную 

повестку соблюдения научной эти-
ки, ответ ИИ был проверен на ори-
гинальность в системе Антиплаги-
ат, который, как говорится, высоко 
оценил эту самую оригинальность 
(89,22 %4), но (!) добавил в заметках, 
что «документ подозрительный», от-
вечает признакам сгенерированного 
текста. Как видим, ИИ может быть 
использован как для проведения ис-
следований юристов, так и в противо-
вес откровенному читерству.

За  рамками непосредственно 
юридической профессии ИИ также 
активно внедряется. И юристам, со-
провождающим бизнес, приходит-
ся вникать в  суть технологии ИИ 
еще и при работе в конкретных от-
раслях. На пике разработок сегодня 
находятся ИИ для медицины, транс-
порта, управления. В каждой из на-
званных сфер есть своя специфика, 
но можно выделить и общие вопро-
сы правовой теории: субъектность 
и объектность ИИ, юридическая от-
ветственность за применение ИИ, ал-
горитмические решения для оборота 
цифровых активов, использование 
больших данных для прогнозирова-
ния и принятия решений.

На мой взгляд, даже такой крат-
кий обзор позволяет убедить любо-
го, что ИИ уже сегодня весьма ва-
жен для профессионального юриста 
как поле для углубления своих зна-
ний. Могу заметить, что часто сталки-
ваюсь со скептическим отношением 
к технологиям и ИИ в ходе занятий 
на межфакультетском курсе «Искус-
ственный интеллект и право». Однако 
после углубления в тему большинство 
критически настроенных ребят сме-
щают свою полемику с позиции от-

рицания значимости ИИ в профессии 
на позицию минимизации рисков 
применения технологий для защиты 
интересов участников общественных 
отношений.

В плане международного сотруд-
ничества также стоит отметить, 
что правовое обеспечение внедрения 
ИИ — одна из самых обсуждаемых 
тем, не  имеющих строгих границ 
и не вписывающихся в узкие рамки 
юрисдикций. НОЦ участвует в органи-
зации и проведении онлайн Глобаль-
ной Летней школы «Искусственный 
интеллект, этика и право», в рамках 
которой ученые и студенты разных 
стран могут обсудить самые актуаль-
ные вопросы правового оформления 
отношений, в которых так или иначе 
задействован ИИ.

В целом хотелось бы подчеркнуть, 
что спрос на «цифровых юристов», 
в том числе разбирающихся и умею-
щих применить технологии ИИ в сво-
ей работе, весьма велик. Происходя-
щие в обществе изменения вызывают 
необходимость быть готовыми к рабо-
те с новыми технологиями и активно 
развивать свои знания и навыки. Это 
касается не только технических аспек-
тов работы с ИИ, но и понимания его 
сильных и слабых сторон. И вновь 
процитирую ChatGPT, который дал 
нам напутствие: «Юристы, которые 
смогут успешно объединить свои 
профессиональные знания с исполь-
зованием ИИ и других технологий, 
получат значительные преимущества 
на рынке труда. Таким образом, буду-
щее юридической профессии тесно 
связано с развитием и внедрением 
технологий искусственного интеллек-
та». И с этим я соглашусь!

3 Система проверки знаний, при которой студенту разрешается использовать учебник или даже сайт во время ответов на точечные специализированные вопросы, что требует подлинного по-

нимания материала и умения интерпретировать, критически мыслить и представить организованный и хорошо написанный ответ.
4 Этот текст обладает по данным той же версии программы Антиплагиат оригинальностью в 95,43%, остальное составляют цитаты и совпадения с текстом в Интернете в названии НОЦ и т.п.

У нового поколения ИИ есть свои 
недостатки, в частности, его 
склонность к «галлюцинациям» 
и любовь придумывать вещи, в 
том числе фальшивые ссылки на 
несуществующие источники
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Интервью
c типичным

студентом юрфака

Типичный  
студент юрфака

Почему ты решил стать юристом?
Почему я решил стать юристом? Ну, 

в детстве я смотрел слишком много су-
дебных драм и подумал, что буду выно-
сить эпические заключения на каждом 
шагу. Плюс, мне нравится угадывать су-
дебные решения в своих любимых сери-
алах — теперь я сам буду решать судьбы!

ИЛИ
Ну, ты знаешь, моя жизнь  — это 

как юридический детектив. Я постоянно 
расследую различные правовые загадки, 
и даже сон у меня полон законных сю-
жетов. Наверное, это судьба!

Какими качествами должен обла-
дать хороший юрист?

Хороший юрист должен быть как ниндзя! 
Уметь быстро разбираться в делах, точно 
как бросок кунай. А еще обладать магиче-
ской способностью убеждать судью — ведь 
сила аргументации это, как минимум, за-
клинание уровня «Экспеллиармус!»

Какая у тебя любимая отрасль права?
Моя любимая отрасль права — это ку-

линарное право! Каждый имеет право 
на вкусное пирожное, и я готов защи-
щать это право до последней крошки!

Обязательно ли ходить на пары?
Конечно, не всегда можно рассчиты-

вать на лучшее, но знания — это наш 
ключ к успеху! 

Получается ли совмещать работу 
с учебой?

В Москве жизнь такая насыщенная, 
что кажется, времени на работу и учебу 
хватит всегда! Но иногда я чувствую себя 
Спайдерменом — работаю, учусь, домаш-
ку делаю и еще успеваю паутину ткать!

Списываешь ли ты на экзаменах?
Конечно, списываю! Списываю все инте-

ресные вопросы и делюсь с ними с друзьями, 
чтобы мы вместе головоломки разгадывали. 
А то скучно же сидеть одному, размышлять 
над философией судебных актов!

Кем ты видишь себя через 5 лет?
Через пять лет я вижу себя как юриди-

ческого супергероя, который защищает 
своих клиентов от неправосудия! А еще, 
возможно, с собственным бюро и лич-
ным боевым костюмом «Юрисквад»!

Что тебе больше всего нравится 
в твоем образовании?

Нравится, что  образование — это 
как детективный роман. Каждый день 
открываю для себя новые сюжеты и за-
гадки и надеюсь, что в итоге вынесу 
долгожданный «правоведческий трил-
лер» на своем экзамене.

Как ты считаешь, нужно ли пере-
ходить от Болонской системы к спе-
циалитету?

О, это так же сложно как головоломку ре-
шать! Каждый выбирает свой путь, как будто 
пытается найти ключ от сейфа с мечтами. 
Главное — не заблудиться в этом запутанном 
лабиринте и идти к своим целям!

Вы наверное уже поняли что на 
наши вопросы отвечал ChatGPT

ЭЛИНА ГОРОХОВА 
2 курс магистратуры 

ЮФ МГУ

18



ПРИМ Т Е М А  Н О М Е Р А

А как юристы  
относятся к ИИ?

Используете ли вы технологии 
искусственного интеллекта в своей 
работе (например, ChatGPT)? По-
делитесь опытом.

Кузнецов Е. А.: Я использую ChatGPT 
для  составления шаблонов писем 
или сбора информации. Кроме того, этот 
инструмент очень удобен при анализе 
большого объема данных при работе 
с таблицами. Отдельно стоит отметить 
роль искусственного интеллекта в работе 
переводчиков. Здесь можно выделить 
такие популярные сервисы перевода, 
как DeepL и перевод видео от Яндекс, 
которые помогают преодолеть языковой 
барьер во время работы.

Дудко А. А.: По клиентским запро-
сам мы с коллегами редко используем 
технологии искусственного интел-
лекта. Пока такие технологии как, 
например, ChatGPT, используются 
скорее из интереса, иногда мы про-
веряем способности искусственного 
интеллекта, ставя ему те задачи, ко-
торые мы уже успешно решили.

Крюкова Е. С.: Как и многие, я пробо-
вала разные виды и версии нейросетей, 
но скорее ради интереса. Как адвокат 
и преподаватель не вижу возможности 
использовать ИИ, все же мы должны 
опираться на собственный интеллект, 
хотя не отрицаю, что в будущем могу 
поменять точку зрения. Сейчас я счи-
таю нарушением научной этики писать 
статьи с помощью таких новых техно-
логий. В рамках работы НОЦ «Право 
и СМИ» ЮФ МГУ мы использовали ИИ 
для быстрых постов, плюс ввели в наших 
социальных сетях отдельную рубрику 
о журналистике и ИИ.

Кириллов Д. С.: Пока у  меня 
не возникали задачи, требующие 
задействования искусственного 
интеллекта. Юридические вопросы 
клиентов я считаю более эффектив-
ным осмысливать самостоятельно, 
без посредников в лице ИИ. Техниче-
ские задачи, требующие времени (на-
пример, анализ массивов документов 

и правоприменительной практики, 
проектирование документов), я пред-
почту делегировать младшим кол-
легам — для них это прокачка юри-
дических навыков и формирование 
насмотренности.

Бычихина В. Н.: На данный момент 
основной продукт, который я исполь-
зую, — это ChatGPT. Конечно, техноло-
гия пока работает неидеально: ответы 
на запросы написаны простым язы-
ком, чат генерирует несуществующую 
юридическую практику и НПА. А по-
тому использовать подобные сервисы 
нужно с осторожностью.

Наумов В. Б.: Да, у нас три основ-
ных направления — собственные мо-
дели и обучение. Там мы работаем 
над собственным хранилищем фай-
лов, накопленных в России за 30+ лет; 
также это сотрудничество с Яндексом 
(проект lawrify.io) и обработка ней-
росетями изображений — для поиска 
сходных обозначений для регистра-
ции товарных знаков (проект с РАН).

Малютин Н. С.: В этом вопросе я от-
ношу себя к старой школе, поскольку 
с определенным недоверием отно-
шусь к данным технологиям, вернее 
к их безусловной полезности. Дело в том, 
что ставшее модным и популярным вне-
дрение технологий ИИ — явление дале-
ко не новое. Что‑то похожее мы видели 
раньше с так называемыми нанотехно-
логиями, когда все вокруг резко стало 
«нано», затем — инновации. Сейчас это 
ИИ. Между тем, мне лично не до конца 
понятно, в каком объеме технологии ИИ 
могут быть использованы в той сфере 
деятельности, которой занимаюсь кон-
кретно я. В общем ответ такой — в на-
стоящее время не использую.

Зайцев П. П: В работе технологии 
искусственного интеллекта не при-
меняю. На  местах предыдущих 
стажировок встречал и механизмы 
оценки рисков в договорах и авто-
матическое составление их проектов.

Терещенко И. А.: Используем ча-
стично, потому что невозможно ве-
рифицировать корректность ответов, 
тестируем. Как и все, не прошли мимо 
волны хайпа и решили попробовать. 
Это может служить подспорьем, чтобы 
оптимизировать работу младших юри-
стов — помогает быстро искать инфор-
мацию. Но все равно ключевым звеном, 
принимающим решение, будет человек.

Мы будем наблюдать, как развива-
ется эта технология. Но при этом будем 
стараться использовать ее там, где от-
сутствует риск для наших доверите-
лей, и там, где мы можем существенно 
ускорить нашу деятельность. Напри-
мер, в написании каких‑либо статей 
в рамках CEO‑оптимизации сайтов.

Яни П. С.: Нет, никогда.

Как изменится работа юриста 
с массовым внедрением новых 
технологий?

Кузнецов Е. А.: Я считаю, что у юри-
стов станет намного меньше техниче-
ской работы, которая выражается в по-
иске законодательной базы, судебной 
практики, написании процессуальных 
документов и анализе больших масси-
вов данных. Хотелось бы верить, что но-
вые технологии упростят работу юриста, 
но стоит опасаться того, что развитие 
технологий может привести к перена-
сыщению информацией, что может 
выражаться в необоснованно больших 
правовых позициях, писем и т. п.

Искусственный интеллект  
и право: мнения

Пока такие технологии как, 
например, ChatGPT, используются 
скорее из интереса все равно 
ключевым звеном, принимающим 
решение, будет человек
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Дудко  А. А.: В  моем понимании, 
работа юриста, безусловно, меняется 
с внедрением любых технологий. Часть 
обязанностей и задач переходит на не-
кие технологичные решения, но от этого 
работы у юриста не становится меньше, 
меняется скорее сам круг задач. Я не ду-
маю, что в ближайшей перспективе ИИ 
оставит юристов без работы, до этого 
еще весьма далеко.

Крюкова Е. С.: Вспомните, как появи-
лись справочно‑правовые базы: никто 
уже не читает раздел Российской газеты 
о новых актах, редко используются пе-
чатные версии кодексов. Я провожу здесь 
аналогию. Работа с большим количеством 
информации, ее систематизация, аналити-
ка и визуализация будут частью ИИ.

Кириллов Д. С.: Работа юриста изме-
няется всегда. Двадцать пять лет назад 
я работал с нормативными актами на бу-
маге, а переписка с клиентами и другими 
организациями велась по факсу. Сейчас 
у нас есть «Консультант Плюс», КАД и об-
лачные хранилища данных. Искусствен-
ный интеллект — это не более чем новый 
инструмент, который через некоторое 
время станет обыденным. Или не станет, 
если спадет ажиотаж.

Бычихина В. Н.: Я воспринимаю тех-
нологии ИИ не в качестве некой угрозы 
или «конкуренции» юристам, а как по-
мощника для улучшения качества работы 
и экономии времени. Думаю, что внедрение 
ИИ позволит систематизировать работу, по-
высить эффективность и облегчить поиск 
и подготовку необходимой информации.

Наумов В. Б.: Все, что будет касаться 
поиска информации и знаний, подготовки 
простых и / или типовых решений, будет 
полуавтоматизировано. В перспективе же 
в профессии останутся только высококва-
лифицированные специалисты, «юристы‑
программисты» и небольшое количество 
неквалификированного персонала.

Малютин Н. С.: Если честно, мне ка-
жется, что изменится, но не критично. 
Дело в том, что технологии ИИ представ-
ляют собой лишь инструмент, при помо-
щи которого юристы могут осуществлять 
свою профессиональную деятельность 
более эффективно. А потому сама сущ-
ность юридической профессии едва ли 
будет как‑то скорректирована. Другое 
дело, что юристу будущего уже потре-
буются дополнительные компетенции 
для того, чтобы оставаться конкуренто-
способным на рынке. Здесь можно при-
вести такую аналогию. Изменилась ли 
работа юриста с массовым внедрением 
справочно‑поисковых систем? С тех-

нической точки зрения, да. Но измени-
лась ли от этого суть профессии? Уве-
рен, что нет. Подобного стоит ожидать 
и от массового внедрения ИИ.

Зайцев П. П.: Уменьшится объем тех-
нической работы, возрастет — творче-
ской. Однако необходимостью станет 
изучение языков программирования 
и Legal Tech в принципе.

Терещенко И. А.: Мне кажется, работа 
изменится в сторону упрощения: функ-
ции, которые раньше занимали приличное 
количество времени — аналитика, поиск 
первичной информации — станут меньше 
отвлекать.  Выше будет востребованность 
людей‑пруфридеров и тех, кто способен 
правильно задать вопрос. Можно сказать, 
что, задав правильно вопрос и правильно 
проверив ответ (то есть тут нужен все‑таки 
профессиональный юрист, который может 
сделать фактчекинг), мы получаем при-
личное ускорение по времени по сравне-
нию с тем, что человек бы делал вручную 
через поисковые системы, как сейчас. Поэ-
тому работа изменится в сторону упроще-
ния. И это повлечет за собой повышенную 
потребность в узкоспециализированных 
профессионалах, которые знают свое дело 
и которые понимают интересы бизнеса.

На эту тему классно почитать Ри-
чарда Сасскинда: книжка про юристов 
будущего. Там можно увидеть очевид-
ную тенденцию снижения издержек 
на юридические департаменты и понять, 
что как раз в том числе за счет ChatGPT 
наша профессия будет меняться.

Не является ли развитие техно-
логий ИИ угрозой для юридической 
профессии?

Кузнецов Е. А.: Я полагаю, что профес-
сия юриста как таковая никуда не пропадет, 
но претерпит серьезные трансформации. 
Появление ЭЦП, систем блокчейна и децен-
трализованных баз данных в теории могут 
привести к невостребованности услуг но-
тариуса, но основной вопрос в другом, бу-
дет ли государство готово пойти на такие 
изменения? В Китае запустили судью‑ро-
бота, который может рекомендовать выне-
сти то или иное решение, но робот никогда 
не сможет заменить судью в сложных делах. 
Робота можно использовать для оценки фор-
мальных критериев. Для того, чтобы ИИ мог 
выносить решения по делам, ему нужно за-
дать базовую систему координат, а для этого 
необходимо всем доказательствам заранее 
придать ту или иную силу, что приведет 
к инквизиционному типу судопроизводства. 
Юридическая профессия — это сложная ком-
плексная работа. Каждый кейс нужно оцени-
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вать индивидуально. Я считаю, что именно 
по этой причине юридическая профессия 
может претерпеть ряд серьезных изменений, 
но она останется востребованной даже с раз-
витием новых технологий.

Дудко А. А.: В любом случае, я бы поре-
комендовала следить за любыми измене-
ниями, включая новые технологии и про-
дукты, и внедрять их в свою работу. Это 
позволит повысить вашу продуктивность 
и сделает вас более конкурентоспобным.

Крюкова Е. С.: С появлением фото-
шопа великие художники и фотографы 
не пострадали — почему же мы должны 
опасаться? Но уже будет сложнее от-
личить гениальный слог и аналитику, 
сделанную умным человеком и глупым 
человеком за умной машиной.

Кириллов Д. С.: Не думаю. Вспомним, 
что значит GPT в названии популярного 
ИИ — Generative Pre‑trained Transformer, 
Генеративный Предварительно обучен-
ный Преобразователь. Новое не самоза-
рождается в недрах ИИ, система транс-
формирует знание, которое поместил 
в нее человек. ИИ это иллюзия разума, 
настоящим разумом обладает только 
человек. Поэтому ИИ может стать по-
мощником юристу, но не заменит его.

Бычихина В. Н.: Я считаю, что разви-
тие технологий искусственного интеллек-
та не представляет угрозы для юристов. 
Во‑первых, на данный момент нет про-
дукта, способного полностью выполнять 
весь необходимый объем юридической 
работы. Во‑вторых, один из основных на-
выков, который необходим в юридической 
деятельности, — это умение коммуници-
ровать. Несмотря на быстрое развитие 
технологий ИИ, эта способность все ещё 
остаётся ему недоступной.

Наумов В. Б.: Да, во всех профессиях, 
где (основной) конечный результат — это 
текст или иное произведение, произой-
дет сначала постепенное (на горизонте 
3—6 лет), а затем резкое сокращение 
требуемого количества специалистов.

Малютин Н. С.: Я знаком с суждения-
ми отдельных экспертов, которые счита-
ют, что развитие технологий ИИ чуть ли 

не оставит юристов без куска хлеба. Мне 
кажется, что эти риски сильно преувеличе-
ны. Все подобные ожидания обусловлены 
скорее отсутствием полного и системного 
понимания того, что из себя представля-
ют эти самые технологии ИИ. Техноло-
гии ИИ — это лишь инструмент, средство. 
Юридическая специальность, будучи спе-
циальностью социо‑гуманитарной, все же 
в значительной степени специальность 
творческая, креативная. А эти параметры, 
как мне представляется, едва ли сможет 
воспроизвести ИИ. Кроме того, само 
по себе достижение базового правового 
идеала — справедливости — в принципе 
невозможно при любом развитии техно-
логий ИИ. Понимание справедливости 
как категории — это та функция, кото-
рую может выполнить только человек. 
И без квалифицированного юриста в этом 
вопросе, к счастью, не обойтись.

Зайцев  П. П.: По  моему мнению, 
не является. Развитие технологий будет 
стимулировать повышение квалифика-
ции всех юристов.

Яни П. С.: У меня нет мнения на этот 
счет. Я думаю, мы в состоянии ограничить 
искусственный интеллект ролью помощ-
ника. Он помогает и сейчас как спра-
вочный инструмент, как база данных, 
обобщает информацию. Принцип непо-
средственности исследования доказа-
тельств никуда не уйдет, мы все равно 
должны будем проверять правильность 
оценки. Поэтому я не думаю, что он за-
менит человека. В какой‑то части, вспо-
могательной, сопроводительной — может 
быть. Но целиком — нет, не представляю.

Что  посоветуете начинающему 
юристу, как найти себя в меняющейся 
профессии?

Кузнецов Е. А.: По моему мнению, се-
годня существует неоправданная пого-
ня за так называемыми Soft Skills, не так 
давно были популярны мастер классы 
по Legal Design. Да, это безусловно может 
быть хорошим дополнением к резюме, 
но это дополнение. В первую очередь, 
не стоит забывать о Hard Skills. Базовые 
знания по юриспруденции, теории права, 
языка являются первостепенными. За-
коны, правовые режимы могут меняться, 
но нужно иметь общее представление 
о праве, чтобы в случае необходимости 
на этот базис можно было надстроить те 
знания, которые необходимы для вашей 
специальности.

Крюкова Е. С.: Я рекомендую сту-
дентам выбрать те профессии, которые 
им наиболее интересны (как внутри 
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юриспруденции, так и другие «хотел-
ки»), и в рамках практики, стажировки 
и подработки попробовать их. За месяц 
настоящей работы становится понятно, 
ваше это или нет. Надо следить за разви-
тием экономики, политики (ведь это база 
нашей работы), чтобы находить новые 
ниши. Смотреть на коллег, иностранные 
практики. И в итоге что‑то свое молодой 
юрист найдет. Правда через десяток лет 
он, возможно, снова захочет что‑то по-
менять. Но опыт уже будет.

Кириллов Д. С.: Давным‑давно я ус-
лышал фразу: «Профессионал — это 
человек который знает понемногу обо 
всем и всеоб одном». Развивайте специ-
ализацию и расширяйте кругозор!

Мир сейчас очень быстрый и перена-
сыщен информацией, и клиенты вокруг 
вас живут в таком же мире и ставят перед 
вами сложные задачи. Для них потребу-
ется знание массы смежных вопросов, 
как минимум на уровне «знаю, где ис-
кать». Быстрее сориентируетесь — пока-
жете себя как профессионала — завоюете 
доверие клиентов. И второе — общай-
тесь. Будьте заметными, нарабатывайте 
горизонтальные связи, будьте полезны-
ми друг другу — это пригодится всегда.

Наумов В. Б.: Начать изучать основы 
информатики, обработки данных и по-
строения математических моделей (это 
немало смежных естественно‑научных 
дисциплин) и пробовать себя в этом. 
Но при этом не забывать главное — если 
ты высококлассный специалист, ты бу-
дешь нужен и в зарождающемся «мире 
роботов». Некоторое время :)… И нуж-
но, в принципе, искать себя в жизни. 
Нужны сильные коммуникативные на-
выки, стрессоустойчивость, работоспо-
собность, нацеленность не на процесс, 
а на результат. И помнить полузабытые 
лозунги — «Учиться, учиться и учиться!».

Малютин  Н. С.: Мир стремитель-
но меняется, и технологии в том числе. 
Но погоня за изменяющимся миром тоже 
не должна становиться самоцелью. В этом 
как раз помогает хорошее фундаменталь-
ное образование, которое дает студентам 
стержень, ядро профессии, которое оста-
ется неизменным вне зависимости от тех-
нологического уклада. Поэтому основное 
пожелание такое — нужно получать фун-
даментальное образование, которое затем 
следует углублять.

Яни П. С.: Учить иностранные языки, 
читать зарубежную литературу, на сты-
ке в том числе. У нас сейчас разрабо-
тана новая магистерская программа, 
инициатором создания которой стала 

Филатова М. С.: уголовное и цифровое 
право. Как раз исследование проводится 
на стыке различных наук, которые по-
том представляются студентам. Т. е. они 
должны учить языки и быть сведущими 
в области IT. За этим будущее.

Терещенко И. А.: Прежде всего, я со-
ветую молодым специалистам найти себя. 
Даже не как профессионала, а как чело-
века. Найти свое призвание. Не секрет, 
что многие поступают на юридический 
факультет потому, что это наиболее по-
нятный вариант, доступный по сумме 
предметов и бэкграунду. Ну, в общем‑то, 
что может знать человек в 11 классе, когда 
его заставляют принять решение, от кото-
рого будет зависеть вся дальнейшая жизнь 
(или, как минимум, следующие 4—6 лет)? 
Ты можешь ошибиться и осознать, что тебя 
тянет к чему‑то другому или к смежным 
сферам: управлению, маркетингу, обуче-
нию персонала или даже IT.

Хотелось бы еще одну вещь сказать: 
мир будет меняться и изменений бо-
яться не нужно. Надо понимать, что че-
ловеку нужен человек. В конце концов, 
за решением, за поддержкой мы об-
ращаемся к людям, к близким людям, 
к друзьям. И поэтому профессия юриста 
будет оставаться важной в обществе: мы 
в каком‑то смысле как врачи, помога-
ем какую‑то боль купировать, предот-
вратить. И мы будем полезны нашему 
окружению, какие бы технологические 
прорывы ни совершались. Дорогу осилит 
идущий, идущим всегда будет человек.

Начать 
изучать основы 
информатики, 
обработки данных 
и построения 
математических 
моделей (это 
немало смежных 
естественно-
научных дисциплин) 
и пробовать себя 
в этом
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ПРИМ М Н Е Н И Е

VERBA LEGAL: 
НОВАЯ ЮРИДИЧЕСКАЯ 
ФИРМА ЭЛИНА ГОРОХОВА 

2 курс магистратуры ЮФ МГУ

Многие команды на фоне кризи-
са теряют прибыль. Почему вы 
решили запустить свою компа-
нию в такое время? Не страш-
но ли? Не  столкнулись ли вы 
с трудностями при формирова-
нии команды из‑за эмиграции 
специалистов? Или на юридиче-
ском рынке она несущественна?

Александр Панов: Для нас ос-
нование фирмы — это ценностный 
и прагматический выбор одновре-
менно. Мы считаем, что наличие 
устоявшейся связи с клиентами — 
лидерами национальной экономи-
ки, международными компаниями, 
позволяет быть уверенными в нали-
чии интересных задач сейчас и в бу-
дущем. Кадровый голод на рынке 
был и  раньше, он связан с тем, 
что у нас, на самом деле, немного 
вузов, которые дают качественное 
юридическое образование, а также 
с тем, что много специалистов вы-
мываются из профессии на более 
позднем этапе в силу ряда причин. 
Эмиграция специалистов, особенно 
в отдельных направлениях, безус-

ловно заметна, хоть и не определя-
ет текущее положение. Но можно 
надеяться, что они вернутся ког-
да‑нибудь, получив международ-
ный опыт.

Нужна  ли магистратура юри-
сту? Не с формальной, а с прак-
тической точки зрения? Многие 
считают, что это в любом случае 
бесполезный опыт «для галочки». 
Почему Вы получили две маги-
стерские степени?

Татьяна Невеева: Здесь многое 
зависит, конечно, от самой магистра-
туры, однако, на мой взгляд, ведущие 
вузы на сегодня предлагают потряса-
ющие магистерские программы, ко-
торые абсолютно точно дают много 
новых знаний и навыков юристам. 
На этих программах, как правило, 
преподают практикующие специ-
алисты, звезды в своей области. Я бы 
однозначно рекомендовала выпуск-
никам бакалавриата далее выбирать 
магистратуру.

Что касается меня, то когда я по-
лучала высшее образование, не су-
ществовало деления на бакалавриат 
и магистратуру, я оканчивала так 
называемый специалитет. Между 
окончанием специалитета и моей 
LL. M программой в Даремском 
университете у  меня оставался 
год, который я решила использо-
вать на прохождение магистратуры 
в МВШСЭН, где получила сдвоен-
ный диплом с программой Манче-
стерского университета.

В России, в отличие от западных 
университетов, распространена 

практика, когда студенты после 
бакалавриата идут в магистра-
туру только через несколько лет, 
а не сразу. Что бы вы как рабо-
тодатели подумали о соискате-
ле, который бы поступил таким 
образом? Это плюс или скорее 
минус?

Александр Панов: Для нас это не так 
принципиально, особенно с учетом того, 
что некоторые вузы перешли обратно 
на 5‑летний бакалавриат, то есть фак-
тически специалитет в старом формате, 
со специализациями.

Как «добирать» компетенцию 
начинающему юристу, который 
только начинает карьеру?

Татьяна Невеева: «Добирать» 
базу (то есть теоретические знания) 

Основатель новой юридической 
фирмы — Verba Legal

Александр Панов

Основатель новой юридической 
фирмы — Verba Legal

Татьяна Невеева

У нас нет отсечения по 
формальному основанию, мы 
считаем, что это несправедливо
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после выхода на работу в консал-
тинг уже времени практически нет. 
В связи с этим я считаю, что сту-
денты должны отдавать учебе до-
статочно сил и времени, чтобы за-
тем не краснеть на собеседованиях 
по самым простым вопросам из ГК 
РФ. А вот практические навыки, 
стратегическое видение проекта 
должны передать младшим колле-
гам партнеры, старшие юристы. Мы 
постоянно занимаемся развитием 
своих юристов, напрямую работаем 
со всеми, включая стажеров и па-
ралигалов, оттачиваем их навыки 
письменного изложения позиции, 
учим тайм‑менеджменту и т. д.

На что вы особенно обращаете 
внимание при приеме на работу 
соискателей? Важен ли универ-
ситет, в котором учился соис-
катель? Многие топ‑компании 
указывают в перечне требова-
ний диплом определенных вузов 
(МГУ, ВШЭ, МГЮА и др.)

Александр Панов: Диплом ва-
жен при  первичном скрининге, 
престижные вузы дают опреде-
ленные ожидания, хотя у нас нет 
отсечения по формальному осно-
ванию, мы считаем, что это неспра-
ведливо. Но это скорее для молодых 
специалистов, стажеров. Спустя не-
сколько лет полученный опыт уже 
важнее и скрининг уже скорее идет 
по нему.

Татьяна Невеева: Да, университет 
важен. У меня есть свои личные пред-
почтения, основанные на опыте. Од-
нако если выпускник по‑настоящему 
талантлив, он проявит себя вне за-
висимости от вуза, поэтому в нашей 
команде собраны студенты из самых 
разных университетов.

Какой средний возраст в вашей 
команде? Как  вы планируете 
«обновлять кровь» в ней? Пла-
нируете ли вы запуск системы 
стажировок?

Александр Панов: С учетом па-
ралигалов, средний возраст нашей 
команды — 26—27 лет. У нас исто-
рически очень молодой коллектив, 
это связано было с тем, что я, на-
пример, уже 10 лет преподаю в ВШЭ 
и постоянно подтягивал оттуда та-
лантливых студентов. С некоторы-
ми из коллег, с кем я работаю, мы 
начинали еще 6 лет назад. Програм-
ма стажировок, разумеется, у нас 
будет.

Бесплатные стажировки — нор-
мальная практика или зло?

Александр Панов: Есть формат 
совсем короткой производственной 
практики в 2—4 недели, которая 
формально проходится в вузе. Она, 
наверное, может быть бесплатной. 
Все что больше, считаю, должно 
быть оплачено.

Какие методы нематериальной 
мотивации команды вы приме-
няете?

Александр Панов: Мы делаем 
выездные сессии и мероприятия, 
вкладываем ресурсы в  коллег, 
которые хотели бы усилить лич-
ный бренд. Очень многие юристы 
у нас — штатные или приглашенные 
преподаватели в вузах, планиру-
ем усиливать составляющую об-
разовательной траектории. Кроме 
того, у нас высокие требования, 
но люди быстро растут, если отве-
чают или превосходят ожидания.

Крупные компании после панде-
мии возвращаются к жесткому 
офлайну: работать удаленно раз-
решают только по уважительным 
причинам. Согласны ли вы как ру-
ководители с таким подходом?

Александр Панов: Есть разные 
мнения на этот счет, но в целом оче-
видно, что длительный онлайн под-
вергает эрозии командообразование 
и тьюторинг младших коллег. Считаю, 
что необходим разумный гибрид.

Татьяна Невеева: Лично я соглас-
на. Как правило, отсутствие в офисе 
приводит к тому, что на отсутствую-
щего человека меньше полагаешь-
ся, передаешь загрузку тому, кого 
видишь перед глазами. Я в офисе 
практически каждый день.

Какой план по развитию компа-
нии вы сформировали на бли-
жайшие год‑два?

Александр Панов: Мы плани-
руем вырасти как за счет внутрен-
них талантов, так и за счет внешних 
команд. Нет задачи стать фирмой 
полного цикла (т. н. фуллсервис) 
любой ценой, но движение будет 
именно в эту сторону, потому что мы 
исторически привыкли как фирма 
и как клиентские менеджеры быть 
единым окном по многим вопросам, 
что не исключает глубокую личную 
специализацию юристов и партне-
ров как экспертов в той или иной 
отрасли и (или) индустрии.

Что в глобальном смысле вам 
нравится в  работе юриста 
и  в  праве? Например, неко-
торые воспринимают право 
как что‑то азартное: «я докажу 
вам, что я прав!»

Татьяна Невеева: Да, в этом есть 
определенный элемент игры. Не зря 
мы говорим про дело «проиграл / вы-
играл». Любой амбициозный лидер 
стремится, разумеется, выиграть. 
Для нас победа — это удовлетворяю-
щий клиента результат, и мы должны 
использовать все свои интеллекту-
альные ресурсы, креативное мышле-
ние, нестандартные подходы к зада-
че для его достижения. Это позволяет 
всегда быть в тонусе и непрерывно 
развиваться, так как в праве прак-
тически не бывает двух абсолютно 
одинаковых «кейсов».

Как правило, отсутствие 
в офисе приводит к тому, 
что на отсутствующего человека 
меньше полагаешься, передаешь 
загрузку тому, кого видишь перед 
глазами. Я в офисе практически 
каждый день

ПРИМ М Н Е Н И Е24
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На протяжении всей жизни перед людьми рано или поздно встает один вопрос — как заработать 
себе на Playstation 5, новый Iphone, машину или, если глобально — на безбедную счастливую 
жизнь. Студенты — не исключение. Напротив, они одни из первых задаются этим вопросом, так 
как размер ежемесячной стипендии во много раз меньше минимального размера оплаты труда.
В этой статье мы расскажем вам о способах заработка, начиная от самых безумных и заканчивая 
действительно стоящими лайфхаками.

«Лучше немного безумия, чем тьма глупости» 
(Мишель де Монтень) 

Ставки на спорт

Если вы знаете, чем отличается «ло-
тераль» от «либеро», а фамилии «Мед-
ведев» и «Зверев» ассоциируются у вас 
не только с животным миром, фразы 
«открыть шорт» и «гангай топ» не по-
вергают вас в недоумение, то можно 
не только получать удовольствие, на-
блюдая за игрой любимой команды 
или  отдельно взятого спортсмена 
в компании друзей, но и хорошо уве-
личить свой капитал.

За один вечер вы сможете зара-
ботать себе на очередной красивый 
свитшот, кроссовки или, если повезет, 
на новый смартфон. Как это сделать? 
Ответ на данный вопрос прост — став-
ки, друзья, ставки. Вы часто угадыва-
ете исход игр? Без труда назовете по-
бедителя предстоящего чемпионата 
мира? Тогда этот способ для вас. Су-
ществует целый сектор экономики, 
связанный со ставками на спорт. Про-
фессионалы, которые рассчитывают 
прогнозы по тем или иным событиям 
в мире спорта называются букмеке-
рами. Каждой ставке букмекер при-
сваивает коэффициент (котировку), 
оценивающий вероятность этого со-
бытия. В российских букмекерских 
конторах применяются европейские 
коэффициенты, которые отобража-
ются в виде десятичной дроби. Если 
ставка оказывается удачной (прогноз 
игрока оказался верным), сумма, ко-
торую поставил игрок, умножается 
на предложенный букмекером коэф-
фициент — это и есть размер выплаты, 

которую он получит за удачную ставку. 
Чем исход очевиднее, тем коэффици-
ент ниже, поэтому не получится зара-
ботать свой первый миллион на том, 
что сборная Франция выиграет у сбор-
ной Гибралтара.

С другой стороны, ставить на аут-
сайдера — рискованная затея и веро-
ятность проигрыша намного выше. 
Однако тем  и  прекрасен спорт  — 
большую роль в нем играет везение. 
Ни один букмекер не может спрогно-
зировать событие со стопроцентной 
вероятностью. Так, в прошедших Лет-
них Олимпийских играх в Токио фа-
воритом в теннисном турнире среди 
мужчин‑одиночников считался пер-
вая ракетка мира Новак Джокович. 
Но, к большому удивлению публики, 
Новак не смог взять ни одной медали, 
а те, кто рискнул и поставил против 
этого спортсмена, заработали при-
личную сумму.

Таким образом, ставки на спорт — 
это своего рода казино, где очень 
многое зависит от случая, а букме-
керские конторы, в конечном счете, 
оказываются в выигрыше. Помните 
об этом.

Криптовалюта

Мы живем в стремительно меняю-
щемся мире. Технологии проникают 
в нашу жизнь все больше, увеличи-
вая наши возможности, в том числе 
создавая новые механизмы по умно-
жению собственного капитала. Так 
можно ли заработать при помощи 
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информационных технологий 
или  это исключительно сфера, 
которая делает нашу жизнь ком-
фортнее?

Действительно, в  настоящее 
время уже никого не удивишь на-
личием в смартфонах функции бес-
контактной оплаты или возмож-
ностью в одну секунду перевести 
деньги своим близким, которые 
живут на другом конце нашей не-
объятной страны.

Однако стремительное разви-
тие информационных технологий 
делает нашу жизнь не только ком-
фортнее, но и помогает заработать 
свой первый капитал и даже при-
умножить его.

О криптовалюте сейчас знают 
все, но для некоторых — это все 
еще темный лес, в который лучше 
не заходить, дабы не заблудиться. 
Однако «удача любит смелых», и те, 
кто купил один биткоин в 2013 году 
за  250 $ (да, именно столько он 
стоил) и не продал его до сих пор, 
сейчас пребывают в статусе мил-
лионеров.

Для  проведения операций 
с криптовалютой используется 
шифрование. Неразрывно свя-
зано с криптовалютой и понятия 
блокчейн, который обеспечивает 
безопасность операций. Он от-
мечает время записи транзак-
ций. Стоит и сказать пару слов 
о майнинге. Майнинг — процесс 
подтверждения транзакций май-
нерами с помощью выполняю-
щих работу видеокарт и  полу-
чающих вознаграждение за это 
своему владельцу. Однако для не-
которых майнинг представляет 
из себя удобное средство пассив-
ного дохода. Более того, владение 
криптовалютой — шанс рядового 
пользователя оказаться на бирже, 
вложившись в новый финансовый 
продукт. Недостаток криптовалют 
состоит в том, что они нестабиль-
ны и в случае как с финансовыми 
пирамидами, молодой студент 
может потерять не только свою 
стипендию, но и залезть в долги 
посредством кредитов, микро-
займов и остаться у «разбитого 
корыта». Недостатком майнинга 
является дорогое оборудование, 
оно зачастую является недо-
ступным для  рядового студен-
та, также оно потребляет много 

энергии, а это вредит нашей до-
рогой природе. Так же стоит быть 
аккуратным при использовании 
криптовалют и майнинга, ведь ее 
нередко используют злоумышлен-
ники для отмывания денежных 
средств, поэтому будьте внима-
тельны и включайте голову, ведь 
кому как ни юристу знать о суще-
ствовании 115‑ФЗ и всех вытека-
ющих из этого последствиях. Так 
или иначе, за информационными 
технологиями будущее, поэтому 
нам рано или поздно придется на-
учиться пользоваться виртуальны-
ми финансовыми инструментами, 
в том или ином проявлении.

Финансовая пирамида

Также ее называют «Игрой 
Пронци». Напоминаем, что такой 
вид коммерческой деятельности 
запрещен ст. 172.2 УК РФ. На стар-
те может показаться, что данный 
способ приумножения капитала 
является тем самым «билетом» 
в счастливое будущее, но когда 
пройдет время…

Система получения денежных 
средств предыдущими участни-
ками заключается в привлечении 
денежных средств последующими 
инвесторами, то есть доход пер-
вых обеспечивается за счет вы-
плат последних. При входе в игру 
человек вносит определенную 
сумму и получает с нее процент, 
который иногда доходит и до 600! 
Такие проекты являются заведо-
мо невыполнимыми перед всеми 
участниками, именно поэтому не-
обходимо осознавать все риски 
инвестирования в такие аферы, 
ведь в один день создатель пира-
миды соберет нужную ему сум-
му и просто исчезнет из страны, 
а ваши деньги уедут в неизвест-
ном направлении на десятках ка-
мазов, как это было в 90‑е годы 
прошлого века.

Самой популярной финансо-
вой пирамидой была АО «МММ», 
ее основал всем известный Сергей 
Мавроди. Его проект являлся са-
мой нашумевшей и крупнейшей 
пирамидой в современной России. 
По некоторым оценкам, было об-
мануто около 10—15 млн человек, 

а ущерб составил порядка 3 млрд. 
рублей.

Принимая участие в таких играх, 
всегда помните, что таким обра-
зом вы инвестируете в мошенни-
ческий проект, придавая ему по-
пулярность. Так или иначе, журнал 
«ПРИМ» не рекомендует участие 
в таких проектах.

Краудлендинг

Это такой вид инвестирования, 
при котором происходит прямое 
финансирование заемщика част-
ными инвесторами, которые могут 
рассчитывать на возврат денеж-
ных средств через определенный 
период времени с процентами. 
Процесс осуществляется че-
рез различные площадки, такие 
как «Penenza», «Поток Диджитал», 
«Модуль деньги» и т. д. Последо-
вательность здесь следующая: 
сначала заемщик обращается 
на такую площадку и формирует 
собственную заявку на получение 
денег, площадка проводит анализ 
кредитоспособности заемщика 
и выставляет свой балл, после это-
го инвестор проводит свой анализ 
и вкладывает деньги, с чего пло-
щадка и получает процент.

А сколько же можно заработать? 
Здесь различных факторов мно-
го. Во‑первых, при кредитовании 
частных лиц можно заработать 
от 30 до 50 %, но так повышаются 
риски, а в ситуации с финанси-
рованием бизнеса риски ниже, 
как и возможная прибыль —около 
15—20 %. Во‑вторых, существует 
прямая зависимость от временно-
го фактора: если займ проводит-
ся на короткий срок, то и процент 
выше.

К слову, о преимуществах и не-
достатках, главным плюсами яв-
ляются здесь низкий порог входа 
(от 1000 рублей), потенциально вы-
сокая доходность (30—50 % годо-
вых), а также простота регистрации. 
Главный минус же — это высокие 
риски, особенно среди заемщиков‑
физических лиц, среди них высокий 
процент невозврата. Так что при-
нимайте решение сами!

Недвижимость. Инвестиции 
в  недвижимость славятся сво-

26



ей стабильностью. Как правило, 
во время кризиса она несильно 
меняет свою цену, а с 2019 года 
по сегодняшний день цена вырос-
ла на 10—15 %. Важно понимать, 
что покупка недвижимости — дело 
дорогостоящее. Средняя цена «од-
нушки» в Москве составляет 6 млн 
руб., а сдавать ее можно, в сред-
нем, за 35  000 руб. в месяц (соот-
ветственно, в год можно получать 
420  000 руб.).

Другая история — это покуп-
ка недвижимости еще на стадии 
застройки («покупка на стадии 
котлована»), с целью ее дальней-
шей перепродажи. В зависимости 
от  стадии строительства дома 
определяется стоимость буду-
щей квартиры. Так, к примеру, 
стоимость однокомнатной квар-
тиры за пределами МКАД в домах 
компании «ПИК» перед началом 
строительства, составляла 5,2 млн 
рублей. А уже на момент сдачи 
ключей она составила около 6,5 
млн рублей — так было в 2019 году. 
Сегодня такая квартира оцени-

вается в 8 млн руб. В таком деле 
наиболее ликвидными считают-
ся студии и «однушки», у них са-
мая высокая цена за квадратный 
метр. Здесь проблема заключает-
ся в том, что на стадии застройки 
есть риск банкротства застройщи-
ка, который вряд ли вернет деньги 
всем «счастливым» обладателям 
квартир. Однако если вы выберете 
компанию — застройщика с име-
нем, то значительно уменьшите 
свои риски. Кроме того, государ-
ство всячески пытается миними-
зировать риски дольщиков и по-
стоянно совершенствует правовые 
инструменты, которые позволя-
ют сохранить денежные средства 
граждан (прим. — использование 
аккредитива при покупке ново-
строек), даже если компанию — 
застройщика объявят банкротом.

Если у вас где‑то запылились 
лишние несколько миллионов 
и  для  вас стабильность превы-
ше всего, то, безусловно, покупка 
квартиры для коммерческих целей 
будет прекрасным вложением.

Слово редактора

Студенты всегда были, есть 
и будут двигателями прогрес-
са. Именно за счет них в стране 
появляются новые идеи, новые 
возможности и новые продук-
ты. Взросление молодого пар-
ня или девушки происходит 
именно во время студенчества, 
и неудивительно, что как раз 
на этом этапе у еще недавнего 
школьника появляются мысли 
не только об учебе, но и о при-
умножении своего капитала. 
Я, поступивший в МГУ 10 лет 
назад, знаю это не понаслышке. 
Однако лучшее, во что вы мо-
жете инвестировать на данном 
этапе жизни — это ваши зна-
ния. Только при таком исходе 
счастливая жизнь и беззабот-
ная старость вам обеспечена.

 
Александр Тимошенко
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Теперь же, когда Вы внимательно изучили предыдущий разворот 
и проиграли все свои сбережения на матче сборных Франции 
и Гибралтара (последний неожиданно решил победить), пришло 
время поговорить об инвестировании чуточку серьезнее. Но начнем 
мы, конечно же, с дисклеймера. Журнал «ПРИМ» ценит Ваши 
инвестиционные познания и навыки, но напоминает о высоких рисках 
подобных манипуляций. Вся приведенная в статье информация 
не дожна восприниматься как руководство к действию и не 
отражает позицию журнала. В конечном итоге только Вы сами 
решаете, как распорядиться своими сбережениями в зависимости 
от конкретной ситуации и сопутствующих обстоятельств.

на умножение

Со всех сторон нас окружает на-
вязчивая реклама и интеграции 
о различных способах преумноже-
ния своего богатства. Банки, лояль-
ные им звезды и блогеры буквально 
умоляют вложить свои деньги в са-
мые невероятные по доходности 
проекты. Нет смысла в очередной 
раз напоминать нашим читателям, 
что легких денег не бывает, а все-
го в этой жизни необходимо доби-
ваться самостоятельно. Понятно, 
что даже у студентов лучшего вуза 
страны вряд ли окажется необхо-
димая сумма для внушительных 
инвестиционных предприятий. 
К  тому  же студенческая жизнь 
сама по себе пронизана романти-
кой общежитий, общих столовых, 
библиотек, стипендий — то есть 
таких вещей, которые не особо вя-
жутся с запредельным богатством. 
Но рассмотрим фантастическую си-
туацию, в которой за отлично сдан-
ную сессию расчувствовавшиеся 
родители высылают Вам миллион 
многострадальных, но таких род-
ных российских рублей. Что. Было. 
Дальше?

Отнюдь не лишним будет начать 
с краткого анализа даже не столько 
инвестирования, сколько в целом 
азов финансовой грамотности со-
временного человека.

01. Тщательно кон-
тролируйте свои 

доходы и расходы. Не 
должно быть так, что в на-
чале месяца вы гуляете по 
мишленовским рестора-
нам, а в конце — просите 
у друга в долг на лапшу 
быстрого приготовления.

02. Всегда распола-
гайте финансо-

вой «подушкой безопас-
ности» на черный день. 
Никогда не тратьте ее на 
будничные, повседневные 
вещи.

03. Старайтесь по-
стоянно откла-

дывать деньги, даже не-
большие суммы, пополняя 
«подушку» из предыдущего 
пункта. Заведите для этих 
целей отдельную дебето-
вую карту или счет (о нем 
далее).

04. Никогда не связы-
вайтесь с креди-

тами в любых проявлени-
ях — собственно кредиты, 
кредитные карты, карты 
рассрочек и т.д. Помните: 
вы получаете блага, кото-
рых не заработали, а значит, 
не заслужили. Блуждать по 
долговой петле можно бес-
конечно, а играть в кальмара 
не хотелось бы.

05. Никогда не ри-
скуйте «послед-

ними» или, что еще более 
безрассудно, взятыми в долг 
деньгами. Выделяйте специ-
альные суммы, отдельные от 
прочих базовых категорий 
вашего бюджета (на пита-
ние, аренду/ЖКХ, одежду, 
развлечения и т.д.). Если вы 
их выделяете, а они не выде-
ляются — подумайте о том, 
чтобы отложить старт своих 
инвестиций. 
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Что точно не следует делать, так 
это хранить деньги без дела. Наде-
емся, нет нужды пояснять, что такое 
инфляция и какое пассивное вли-
яние она оказывает на денежные 
накопления. Вооружившись при-
веденными выше советами, самое 
время разумно распорядиться упо-
мянутым миллионом от родителей. 
Если вы его уже успели поставить 
на следующий матч сборной Фран-
ции, пожалуйста, закройте этот 
журнал.

Самый низкорисковый и про-
стой способ вложения любой сум-
мы предлагают банки. Речь прежде 
всего идет о банковском вкладе. 
При его подборе следует обратить 
внимание на ряд аспектов.

— Надежность самого банка. 
Изучите его позицию в рейтин-
гах и последние новости, связан-
ные с ним. Обращайте внимание 
на банки из топ‑20 и не гонитесь 
за самыми высокими процентами 
по ставкам. Помните, малые банки 
завлекают клиентов лучшими про-
центами, консолидируя тем самым 
ресурсы для  собственных нужд, 
однако их надежность оставляет 
желать лучшего. Удостоверьтесь, 
что банк является участником си-
стемы страхования вкладов.

— Процент по ставке. Тут все 
просто  — чем  выше процент, 
тем больше наш доход. Ориенти-
роваться проще всего на процент 
инфляции в годовом выражении, 
но обязательно учитывайте совет 
из предыдущего пункта.

— Сумма вклада. Разные вклады 
рассчитаны на разные накопления. 
Не вкладывайте больше 1,4 млн руб. 
в один банк, ведь именно этой сум-
мой ограничено государственное 
страхование вкладов (это предел, 
который вам вернет государство, 
если банк «прогорит»).

— Срок вклада. Продумайте зара-
нее, когда вам понадобится обратно 
вложенная сумма. Конечно, вы смо-
жете расторгнуть договор вклада 
и до истечения его срока, но тогда 
скорее всего ничего не получите — 
банк вычтет уже выплаченные про-
центы из вложенной суммы.

— Периодичность выплат про-
центов. Чаще бывает ежемесячной 
или годичной. На наш взгляд, пер-
вый вариант предпочтительнее вне 
зависимости от суммы вклада, так 

как фактически приобретает форму 
маленькой дополнительной сти-
пендии.

— Возможность пополнения 
и снятия, а также иные параметры. 
Тщательно изучайте прочие усло-
вия вклада и въедливо читайте до-
говор. Не стесняйтесь спрашивать 
консультанта, например, не при-
меняется ли к выбранному вами 
вкладу лестничный способ форми-
рования ставки. Банки до сих пор 
любят навязывать услуги или про-
писывать «мелким шрифтом» не-
выгодные условия.

Второй важной для нас банков-
ской услугой является сберега-
тельный или накопительный счет. 
Обычно по нему более лояльные 
условия: отсутствует срок размеще-
ния, нет требований к сумме откры-
тия, нет ограничений по операциям 
и т. д. Но процент по счету традици-
онно низкий. Какой вид банковских 
вложений выбрать (и выбирать ли 
вообще) — оставляем на ваше ус-
мотрение.

Но  вот синица в  руках уже 
не  устраивает, и  вы погнались 
за журавлем. По этой теме мы, ко-
нечно, попытались разузнать. Не 
знаем, зачем вам сдались акции 
и облигации, но мы в «ПРИМе» в 
чужие дела не лезем.

Ушли времена, когда покупка 
и продажа ценных бумаг осущест-
влялась исключительно «оффлайн», 
брокерами на фондовых биржах. 
Сейчас существует множество 
сервисов, в основном предостав-
ляемых крупными банками. За пару 
кликов в специальном приложении 
на смартфоне любой из нас может 

получить гордый титул «неквали-
фицированного инвестора». Титул 
действительно красивый, но его 
первая часть как бы намекает — 
«будьте аккуратнее». В рамках дан-
ной статьи мы не станем подробно 
приводить все азы инвестирования 
в акции и облигации, ведь на это 
не хватило бы и целого журнала. 
Тем более мы не будем спойлерить 
семинары по гражданскому праву, 
на которых обязательно расскажут 
о правах «на бумагу и из бумаги». 
Успех в данной области сможет 
принести только тщательная те-
оретическая подготовка, знание 
терминов, законов инвестицион-
ного рынка, правильное воспри-
ятие информационных сигналов, 
которые влияют на стоимость ком-
паний и … немалая доля везения. 
Начинайте с самых малых сумм 
и консервативных стратегий, со-
ветуйтесь со знающими людьми, 
изучите преимущества биржевых 
паевых инвестиционных фондов 
и обязательно диверсифицируйте 
свой инвестиционный портфель, 
то есть вкладывайте в разные ак-
тивы. При успешном развитии со-
бытий доход от подобных вложе-
ний может существенно превысить 
доходность банковских вкладов, 
но и риски потерь растут в геоме-
трической прогрессии.

В любом случае только вы мо-
жете выбрать, как лучше распоря-
диться имеющимися средствами 
так, чтобы получить больше дохода. 
«ПРИМ» лишь напоминает, что ни-
чего лучше «белой» заработной пла-
ты на любимой работе в этом плане 
пока не придумали.

ЦЕНТР АЗИАТСКИХ ПРАВОВЫХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ — 
УГОЛОК АЗИИ НА ЮРФАКЕ МГУ
В ЦАПИ мы изучаем право стран Азии, 
что в настоящее время становится все 
более актуально, а также знакомимся 
с историей, культурой и традициями 
различных народов. Неважно какой уголок 
Азии вас интересует: Восточная, Южная, 
Юго-Восточная и т.д. — присоединяйтесь 
к команде единомышленников в ЦАПИ.
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вампиры:
Академические

В июле этого года юридическое научное сообщество всколыхнул 
скандал: в работах кандидата юридических наук, преподавателя 
РГУ им. А. Н. Косыгина Л. В. Щербачевой выявлен масштабный 
плагиат. Однако среди других подобных случаев, регулярно 
выявляемых «Диссернетом», этот выделяется интересной 
деталью: в большинстве случаев заимствованиями были 
сделаны из работ студентов.

Так, первой обнаружила факт пла-
гиата Александра Карелова, выпуск-
ница Юридического факультета МГУ. 
В 2020 г. курсовая работа Александры 
«Экономическая деятельность с ис-
пользованием сайтов‑агрегаторов: 
проблема соблюдения интеллекту-
альных прав» стала победителем 
конкурса курсовых работ, который 
ежегодно проводит Консультант+, 
и в числе лучших была опубликована 
на портале. Автор из любопытства 
решил проверить, как поживает её 
работа, с удивлением обнаружила, 
что ее курсовая была почти дослов-
но опубликована в журнале «Вест-
ник экономической безопасности» 
(№ 1 за 2022 г.) под чужим именем. 
Автором статьи «Правовое регули-
рование деятельности агрегаторов 
в Соединенных Штатах Америки: 
особенности и проблемы» значится 
Любовь Владимировна Щербачева, 
кандидат юридических наук, доцент 
кафедры гражданского права и пу-
блично‑правовых дисциплин РГУ им. 
А. Н. Косыгина.

Александра совместно со своим 
научным руководителем, доцентом 
кафедры предпринимательского 
права Е. Г. Афанасьевой, написали 
о своем открытии в «Диссернет». 
Проведенный «Диссернетом» ана-
лиз публикаций Щербачевой послед-
них лет выявил плагиат в 38 работах. 
Позаимствованы оказались тексты 
курсовых и дипломных работ, а так-
же статей 18 студентов: А. Д. Каре-
ловой, Я. Х. Бисултанова, К. Берен-

гольц, Э. Н. Ващенко, А. М. Галкиной, 
В. Н.  Глониной, Р. С.  Дорофеева, 
И. Д. Доценко, С. Д. Калинычевой, 
И. В.  Коржовой. А. М.  Матюкова, 
А. И.  Сабылиной, М. И.  Тюниной, 
Е. Ю. Чуевой. (юридический факуль-
тет МГУ), А. И. Горбачевой, А. С. Дор-
джи‑Горяева (юридический факуль-
тет РУДН), С. С. Абрамова, К. В. Губарь.

Эвелина Ващенко, выпускница 
нашего факультета, от друзей уз-
нала о том, что статья, которую она 
когда‑то написала для студенче-
ской конференции, была сплагиа-
чена. «На самом деле, если берешь 
уж  чью‑то  идею, ну поставь ты 
ссылку! Добавишь что‑то от себя, 
и будет уже новая идея — в этом нет 
ничего страшного. А просто вот так 
копипастить — это, во‑первых, не-
уважение к людям, которые зани-
маются наукой. А во‑вторых, неува-
жение к самому себе», — отмечает 
Эвелина. И не поспоришь!

Примечательно, что некоторые ра-
боты Л. В. Щербачевой оказались по-
священы проблемам…защиты прав 
интеллектуальной собственности 
и авторских прав. При этом ее статьи 
особенно часто публиковались в не-
скольких журналах: «Вестник эконо-
мической безопасности», «Вестник Мо-
сковского университета МВД России», 

Криминологический журнал» и «Меж-
дународный журнал гражданского  
и торгового права», которые не раз 
были уличены «Диссернетом» в пу-
бликовании подобных сомнительных 
работ. В этих же изданиях публиковали 
статьи коллеги Щербачевой по кафе-
дре гражданского права и публично‑
правовых дисциплин РГУ им. А. Н. Ко-
сыгина: С. С. Алеева, В. А. Мочалова, 
в которых также были обнаружены 
заимствования из курсовых работ сту-
дентов юридического факультета МГУ.

За этим отдельным вопиющим 
случаем стоит глобальная проблема 
вымирания правовой научной пу-
блицистики. Автор телеграм‑канала 
«Юрист маминой подруги» в одном 
из  своих постов точно отмечает 
следующее: большинство научных 
журналов перестали быть площадка-
ми для научных дискуссий и сейчас 
выполняют функцию рынка, где же-
лающие, за связи или деньги, могут 
«посветить» лицом и заработать га-
лочку за публикацию. Содержание 
и научная ценность трудов, которые 
там публикуются, кажется, мало кого 
волнуют. В этой связи функцию, ко-
торую, по идее, должны выполнять 
научные издания, стал выполнять 
телеграм, где на многочисленных ка-
налах практикующих юристов, пре-

ВИТАЛИНА СИДОРЕНКО
выпускница Юф МГУ  

2022 г.

Если берешь уж чью-то идею,  
ну поставь ты ссылку

специальное расследование
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ЭВЕЛИНА ВАЩЕНКО
выпускница ЮФ МГУ 2020 г.

Моя однокурсница при-
слала мне статью, где рас-
сказывается о том, что в ра-
боте из другого вуза нашли 
плагиат на работы, которые 
были написаны для конфе-
ренций. Я сейчас в области 
права не  работаю, но  пре-
красно понимаю, как  кол-
леги относятся к  такому. 
На  самом деле, если бе-
решь уж  чью‑то  идею, ну 
поставь ты ссылку! Доба-
вишь что‑то  от  себя, и  бу-
дет уже новая идея — в этом 
нет ничего страшного. 
А  просто вот так копипа-
стить без  ссылок — зачем? 
Это, во‑первых, неуважение 
к людям, которые занимаются 
наукой. А во‑вторых, неуваже-
ние к самому себе.

Комментарии

«Роль и значение предпринимательского права 
в обеспечении устойчивости экономического  

развития России». 

МЕЖДУНАРОДНАЯ  
НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ 

КОНФЕРЕНЦИЯ

Для участия нужно до 15 ноября 2023 г. пройти  
электронную регистрацию: 

enterprise.law.msu@gmail.com, palekhovakya@mail.ru

Слушатели могут принять участие как очно, так и дистанционно.

Где?
Юридический  
факультет МГУ  
имени  
М.В. Ломоносова.

Когда?
22 ноября 
2023 года

Уважаемые студенты! С 1 октября по 12 ноября 2023 года будет проходить 
регистрация команд для участия в Международном студенческом кон-
курсе по третейскому разбирательству. Организаторами конкурса явля-
ются Юридический факультет МГУ имени М.В. Ломоносова и ОООР «Союз 
Машиностроителей России». По итогам участия в Конкурсе команды и тре-
неры могут получить денежные призы, а также возможность стажировок и 
трудоустройства. Приглашаем Вас участвовать в нашем Конкурсе! 

КОНКУРС

Более подробная 
информация будет 
размещена на сайте 
Конкурса 

а также  
в телеграмм-
канале 

подавателей, ученых периодически 
разворачивается научная полемика.

Такой метамодерновский способ 
коммуникации имеет ряд преиму-
ществ по сравнению с традицион-
ным журнальным. К постам и ста-
тьям не предъявляется формальных 
требований типа количества знаков 
или обязательных ссылок: мысль мож-
но выразить без воды, в формате твит-
тера. В телеграме нет цензуры. И самое 
главное — оперативный и прямой кон-
такт автора с аудиторией, в том числе 
в комментариях. Может быть, через 
какое‑то время многочисленные сту-
денческие самиздаты, которые сейчас 
публикуют готовые статьи и подборки 
литературы, интервью и анонсы меро-

приятий, перерастут в полноценные 
издания.

А вот что делать со старыми на-
учными журналами, которые за-
марали себя публикацией статей 
с плагиатом? Почему научное со-

общество не может самостоятельно 
справиться с этой проблемой? По-
чему даже после таких скандальных 
историй ученые не отказываются 
публиковаться в подобных издани-
ях? Вопрос риторический.

За этим отдельным 
вопиющим случаем стоит 
глобальная проблема вымирания 
правовой научной публицистики
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Комментарии

ЕКАТЕРИНА 
ГЕННАДИЕВНА 
АФАНАСЬЕВА

к.ю.н., доцент кафедры 
предпринимательского 

права ЮФ МГУ

«Уже пятый год как я делаю 
экспертизы для Диссернета — 
вольного сетевого сообщества  
экспертов, исследователей, ре-
портеров против жуликов и  
фальсификаторов (dissernet.org).  
Если  компьютерная программа 
обнаружила в диссертации веро-
ятный плагиат, ее потом должен 
очень внимательно проверить 
человек — не было ли у предпо-
лагаемых донора и реципиента 
работ в соавторстве, действитель-
но ли заимствование не оформ-
лено как цитирование, не при-
ходятся ли выделенные машиной 
совпадения текстов на какие‑то 
устойчивые фразы и т. п. Сейчас в 
моей коллекции 66 проверенных 
диссертаций. В одном случае по-
дозрения в  плагиате не подтвер-
дились, а в 65 — подтвердились. 
В Диссернете я многое повидала 
в смысле разнообразного плаги-
ата и фальсификаций научных 
исследований. Обычно это не 
только вызывает возмущение, 
но и бывает смешно (например, 
диссертант берет чужой текст и 
автозаменой меняет там шоколад 
на мармелад — и вот готова дис-
сертация на новую тему!)  Но вот 
чтобы взрослые солидные люди — 
доценты‑кандидаты и даже про-
фессора списывали у студентов, 
а солидные журналы ВАКовского 
перечня это публиковали — это 
поразило мое воображение.

Наверняка читателю интерес-
но узнать —  а что дальше?   Мне 
бы очень хотелось написать, что  
все жертвы плагиаторов подали 
иски и получили каждый по пол-
миллиона, нет, по миллиону в ка-
честве компенсации морального 
вреда и компенсации за наруше-
ние исключительных авторских 
прав; или что все плагиаторы 
раскаялись и торжественно по-
обещали, что «больше никогда»...; 
или что все плагиаторы ушли из 
преподавателей и «переквали-
фицировались в управдомы»; 
что пристыженные  редакции 
журналов связались с настоящи-
ми авторами материалов, при-
несли им горячие извинения, а 
ВАК исключил упорствующие 
журналы из перечня тех, в кото-
рых рекомендуется публиковать 
результаты диссертационных 
исследований. В основном  пока 
это мечты. Но один журнал  все‑
таки уже разобрался в ситуации 
и «ретрагировал» статью. Это оз-
начает, что ее текст продолжает 
быть доступен для прочтения, но 
с «черной меткой», которая пред-
упреждает читателя о том, что со 
статьей что‑то не так (чаще всего 
плагиат или множественная пу-
бликация одного и того же текста 
в нескольких изданиях). 

Прямо черным по белому ука-
зана причина ретракции: плагиат.

АЛЕКСАНДРА 
КАРЕЛОВА

 выпускница ЮФ МГУ 2021 г.

В конце мая я решила про-
верить актуальность амери-

канского законодательства, 
упомянутого в моей курсовой 
работе за 3 курс. Без какой‑ли-
бо задней мысли, я  вставила 
в строку поиска пару предло-
жений из неё и, вместо свежих 
изменений в  DMCA, увидела 
сайт elibrary с подозрительно 
похожей на мою работой под ав-
торством Л. В.  Щербачевой. 
Как назло, полностью посмотреть 
содержание сайта я не могла, по-
этому загуглила ФИО виновни-
цы торжества вместе с все тем же 
абзацем моей курсовой, и на-
шла полную версию «работы». 
Непомерный труд госпожи 
Щербачевой выразился в  за-
мене пунктов, обозначенных 
мною точками, на  порядко-
вые числительные. Ну и в за-
мене авторства, конечно. 
Я была в шоке от происходящего, 
поскольку в моей голове не укла-
дывалось, как к. ю. н., преподава-
тель гражданского права, нахо-
дящийся в достаточно почётном 
возрасте, может не глядя украсть 
работу студентки (тогда) 3 курса. 
Первым делом, я  обратилась 
к  своей научной руководи-
тельнице  — Е. Г.  Афанасье-
вой, которая долго и трепет-
но успокаивала меня, а потом 
предложила посотрудничать 
в этом вопросе с «Диссернет». 
Через несколько дней я узна-
ла от Екатерины Геннадиевны 
о том, что украдено оказалось 
38 статей студентов, в том чис-
ле, 2 мои (зовите меня любимым 
автором вашего профессора). 
Хотела бы я подытожить счаст-
ливой концовкой, но ее не будет. 
Из пяти журналов нам ответил 
только один (с самым минималь-
ным количеством нарушений); 
журналы, публикуемые МВД — 
молчат. Ровно как и университет 
МВД и РГУ им. А. Н. Косыгина. 
Поэтому права восстановлены 
не были, правонарушения про-
должаются, а журналы со стату-
сом ВАК этому и рады:)
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Более 25 лет находясь вну-
три юридического сообще-
ства, я понял очень простую 
вещь: да, мы все объединены 
нашей замечательной про-
фессией. Но на самом деле 
нас объединяет не только 
общность профессиональ-
ных интересов, казуистика 
правовых норм и смыслов. 
Мы ходим на собеседова-
ния и нас иногда увольняют. 
Мы ищем клиентов для на-
ших юридических фирм 
и нанимаем консультантов. 
Мы когда‑то сделали выбор 
в пользу юридической про-
фессии и ищем мотивацию 
оставаться в  ней. Мы все 
развиваемся в профессии 
как обычные люди, на кото-
рых влияют общечеловече-
ские ценности, социальные 
тенденции, хобби и увлече-
ния.

Но  эти простые ситуа-
ции, человеческие отноше-
ния, развивающиеся вну-
три сообщества юристов, 
как‑то остаются несколько 
«за кадром». Мы сами себя 
начинаем воспринимать так 
же, как нас воспринимают 
коллеги из других областей знаний и профессий, — мы 
смиряемся с образом высокопрофессиональных зануд 
и в качестве элемента защиты от такого образа формируем 
тезисы об элитарности нашего ремесла и эксклюзивности 
нашего места и роли в мире.

Безусловно, в этом есть доля правды и весьма немалая — 
наша профессия именно такая. Однако, мы с вами не толь-
ко юристы. Мы, повторюсь, обычные люди. И на этом 
утверждении возникла идея создать площадку, где мы бы 
смогли найти новые точки соприкосновения для объеди-
нения и развития. Взглянуть на происходящее в офисах 
юридических фирм и правовых департаментов компаний, 
залах судебных заседаний и адвокатских кабинетов с по-
зиции обычных человеческих отношений и обывательских 
ситуаций, найти новые решения для умелого прохождения 
профессиональных и карьерных поворотов.

Так родился проект THE 
CASE. В его рамках мы берем 
все лучшее, что происходит 
внутри нашего юридическо-
го сообщества, добавляем 
здоровую иронию и чувство 
юмора, выходим за рамки 
обычного формата профес-
сиональных конференций 
и семинаров и делаем из на-
шей юридической жизни шоу 
и даже театр.

На любой обычной кон-
ференции выступающие 
расскажут Вам об изменении 
законодательства и судебной 
практики, поделятся сво-
им опытом и экспертизой. 
У нас — профессиональные 
актеры представят легкий 
и  даже эксцентричный 
взгляд на  «кейсы» жизни 
юриста. А все гости — при-
мут участие в обсуждении 
увиденного и даже определят 
развитие сюжетных линий.

Хотите стать свидетелем 
настоящей юмористической 
схватки между лучшими кор-
поративными юристами 
и консультантами юридиче-
ских фирм? Желаете узнать 
новую историю Красной Ша-

почки, как если бы она решила стать юристом и защитить 
родную бабушку от посягательств лисы‑черного риэлтора 
и серого волка‑криминального авторитета? А увидеть, 
способны ли юристы на театральную импровизацию, 
и может быть попробовать себя в этой роли?

Присоединяйтесь к нам. Давайте с улыбкой посмотрим 
на юридическое сообщество 
со стороны и влюбимся в нашу 
профессию еще раз!

Чтобы узнать подробнее 
о  проекте, посмотреть ви-
део‑версии прошедших собы-
тий, — достаньте мобильный 
телефон, наведите его на QR‑
код и скачайте приложение 
THE CASE.

THE CASE:
НОВОЕ EDUTAINMENT СОБЫТИЕ ДЛЯ 

ЮРИДИЧЕСКОГО СООБЩЕСТВА

Выпускник ЮФ МГУ 2000 г., кафедра экологического и 
земельного права, вице-президент по работе с органами 

государственной власти ПАО «ПИК СЗ», идейный вдохновитель 
социального проекта для юридического сообщества

«THE CASE» (thecase.pro)

Интервью

Дмитрий Тимофеев

О взгляде на профессиональную жизнь через участие в интерактивной мультимедийной 
постановке, где персональный выбор каждого участника определяет общий исход события.
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Андрей, вы окончи-
ли МГУ, затем Оксфорд, 
работаете советником 
международной фирмы 
Allen&Overy, базируетесь 
в Дубае. Расскажите о сво-
ем опыте учебы за грани-
цей, пожалуйста.

В годы учебы в МГУ я уча-
ствовал в совместной про-
грамме с Университетом 
Регенсбурга (Германия) — 
к нам приезжали немецкие 
профессора, читали лекции 
и вели семинары по немец-
кому праву на немецком 
языке, а мы ездили в Герма-
нию в летние школы. Через 
год после окончания Уни-
верситета, я поехал в Ок-
сфорд учиться в магистра-
туре. Это был аналог LL.M., 
но в Оксфорде программа 
называлась Magister Juris.

В Оксфорде основа обу-
чения юристов это не лек-
ции и даже не семинары, 
а так называемые тьюториалы (tutorials) — встречи 
с тьютором один на один для обсуждения эссе, под-
готовленного студентом по заданной теме. У нас было 
то же самое, хотя тьюториалы проходили не всегда  
1‑на‑1, а иногда 2‑на‑1 или даже 3‑на‑1.

Какие есть различия культур учебных заведений, 
в которых вы учились?

Оксфорд — одно из древнейших учебных заведе-
ний в мире, поэтому там остается много традиций. 
Например, в мое время (в 2009 г.) экзамены писали 
только от руки, а на экзамены нужно было являться 
в торжественной форме, которая называется sub‑
fusc (костюм, белая сорочка, белая бабочка, мантия). 
Поскольку экзамены пишутся в июле, даже по мер-
кам английского лета это может быть испытанием. 
Еще есть традиция носить в петлице гвоздику — бе-
лую на первый экзамен, розовую на все остальные, 
и красную — на последний экзамен.

Университет делится на  колледжи, и  колледж 
для  бакалавров — это главная организационная 
структура, внутри которой они живут, едят, прово-

дят досуг и празднуют все 
подряд, а еще выступают 
за  команды колледжей 
в  разных видах спорта. 
Именно в  колледже ра-
ботают преподаватели, 
которые будут выступать 
тьюторами для студентов. 
Причем, у тьюторов нет 
строгой специализации, 
они могут проводить тью-
ториалы по самым разным 
предметам. Лекции прово-
дятся на уровне факульте-
та, но это в общем‑то фа-
к у л ь т а т и в н а я  ч а с т ь 
обучения.

В целом обучение в Ан-
глии предполагается намно-
го более самостоятельным, 
чем у нас. Студентам дают 
списки литературы и зада-
ния, а дальше они работают 
сами: самостоятельно чи-
тают литературу и судеб-
ные решения, готовят эссе 
(обычно по 8 в триместр — 

по одному на каждую учебную неделю), а потому об-
суждают их с тьюторами. Такой подход требует опре-
деленной зрелости и самостоятельности, в то время 
как у нас студентов все 4—6 лет водят за ручку, как они 
привыкли в школьные годы.

Другой важной особенностью английского об-
разования является то, что оно нацелено не на за-
учивание какой‑то информации, а на то, чтобы на-
учиться этой информацией пользоваться. Знание 
правовых принципов — необходимо, но недоста-
точно. Еще нужно уметь применять их в конкретной 
ситуации, уметь строить аргументы. Окончательный 
вывод в эссе не может быть правильным или непра-
вильным — он может быть только хорошо или плохо 
аргументированным. Этому совсем не учат у нас, 
к сожалению.

Как вы считаете, есть ли разница в общественном 
восприятии юридической профессии за рубежом 
и в России?

Все зависит от страны, конечно, поэтому обобще-
ние «за рубежом» будет неверным. Но если говорить 

Андрей Панов
ОБ АКА ДЕМИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЕ,  
УНИВЕРСИТЕТСКИХ ТРА ДИЦИЯХ  
И РЕПУТАЦИИ ЮРИСТОВ В ОБЩЕСТВЕ

Выпускник ЮФ МГУ 2007 года,  
советник Allen&Overy

Интервью

Андрей Панов

ИВАН ЛУГОВСКОЙ 
2 курс магистратуры  

ЮФ МГУ
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про Западный мир (включая Ев-
ропу, США и Англию), то там тра-
диционно профессия юриста яв-
ляется уважаемой и престижной. 
В обществе есть понимание важ-
ности социальной функции, кото-
рую выполняют юристы, работая 
ради защиты прав граждан и биз-
несов и обеспечения верховенства 
права. С этим же связано жесткое 
регулирование юридической про-
фессии во многих странах, вклю-
чая сложность попадания в про-
фессию и высочайшие этические 
стандарты и правила поведения. 
Разумеется, юристы во всех стра-
нах — просто люди со своими не-
достатками, которые могут бросать 
тень на профессию и на ее воспри-
ятие обществом (помните фильм 
«Лжец, лжец» с Джимом Керри?), 
но в целом общество понимает, за-
чем юристы нужны и чем они за-
нимаются.

У нас за 70 лет Советского Со-
юза профессия юриста, к сожале-
нию, утратила и свой престиж, 
и  свое значение. Разумеется, 
сохранялась адвокатура, но ее 
роль в СССР была все же край-
не мала. В остальном юристами 
были судьи, прокуроры, милици-
онеры — то есть те, пересечение 
с кем не сулило ничего хороше-
го в жизни. После распада СССР 
юридическая профессия начала 
постепенно восстанавливаться, 
появились бизнес‑юристы, вну-
тренние юристы начали выпол-
нять важные функции, в Россию 
пришли иностранные юриди-
ческие фирмы. Но в обществе, 
как мне кажется, все же не сфор-
мировалось понимание, зачем 
юристы нужны.

Как бы вы охарактеризовали 
в целом юридическое сообще-
ство за рубежом и в России?

Опять‑таки «за  рубежом» — 
понятие растяжимое. Если го-
ворить о Западном мире, я бы 
сказал, что там юридическое со-
общество однородное, в то вре-
мя как в России — разрозненное. 
У нас это различные цеха, кор-
порации людей с юридическими 
дипломами. Основной водораз-
дел проходит по линии «госслу-
жащие — частнопрактикующие 
юристы». И первые (судьи, со-

трудники правоохранительных 
органов и юристы государствен-
ных органов), по‑моему, обычно 
не видят ничего общего со вто-
рыми (традиционной адвокату-
рой, бизнес‑адвокатурой, част-
нопрактикующими юристами, 
сотрудниками внутренних юри-
дических служб). Внутри этих 
общностей существуют различ-
ные цеха, члены которых нередко 
воспринимают других как чужа-
ков, с которыми не может быть 
общих интересов. Отсюда и ма-
лая мобильность между цехами, 
хотя из госслужащих все же часто 
получаются частнопрактикую-
щие юристы (но редко наоборот), 
и полное непонимание интере-
сов юридического сообщества 
в широком смысле. Одни счита-
ют, что их задача — защита госу-
дарства от притязаний граждан 
и бизнеса, другие воспринимают 
свое ремесло чуть ли не как слу-
жение (хотя деньги за юридиче-
скую помощь брать не забывают), 
для третьих — это просто бизнес. 
А лучше бы все мы понимали, 
что наша первостепенная зада-
ча — защита прав граждан и обе-
спечение верховенства права. 
А уж в какой области мы этим 
занимаемся — все же вторично.

Насколько сильная конку-
ренция между студентами 
за рабочие места за рубежом 
и в чем отличие жизни иностран-
ного юриста после университета 
в сравнении с Россией?

Конкуренция за рубежом очень 
высока, поэтому большинство 
студентов изо всех сил стараются 
чем‑то отличиться во время учебы, 
не говоря уже об академической 
успеваемости, которая, конечно, 
должна быть на высоте, если студент 
надеется построить юридическую 
карьеру. В России конкуренция тоже 
высока, только студенты этого тол-
ком не понимают во время учебы — 
это становится неприятным сюрпри-
зом при поиске работы. Что касается 
отличия жизни иностранных юри-
стов после университета, то в боль-
шинстве стран мира им требуется вы-
полнить еще ряд требований, прежде 
чем быть допущенными к практике 
(пройти стажировки, сдать экзаме-
ны). В России этого нет, многие на-
чинают работать еще во время учебы. 
В остальном же, и те, и другие в са-
мом начале своей профессиональной 
деятельности продолжают учиться 
ремеслу — что в России, что за гра-
ницей. Университеты нигде не выпу-
скают полностью готовых к практике 
юристов.

В Оксфорде есть традиция 
носить в петлице гвоздику — 
белую на первый экзамен, красную 
на последний и розовую на все 
остальные

Все выпуски журнала можно найти в нашем мобильном 
приложении. Мы искренне благодарим: Александра 
Ромашко за разработку приложения и за финансовую 

поддержку!
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